

20 minutos

SEVILLA MIÉRCOLES, 2 DE OCTUBRE DE 2019. AÑO XX, Nº 4481
www.20minutos.es

WIFI GRATIS EN TODOS
LOS BUSES DE TUSSAM p. 3



SALON DEL MOTOR SEVILLA.COM @SALONMOTOR19

9º SALÓN DEL MOTOR DE OCASIÓN

DEL 2 AL 6 DE OCTUBRE

FIBESEVILLA 2019
ADELANTA TU OCASIÓN

TURISMOS - VEHÍCULOS INDUSTRIALES - MOTOS / KM 0 - SEMINUEVOS - OCASIÓN

Organizan: FIBER, FIBER, FIBER

Patrocinan: ASICONE, ASICONE, ASICONE

Colaboran: NO8DO, quovonsalud, quovonsalud

Patrocinan: BBVA, Santander, cetelem, CaixaBank

Segundo aniversario de un 1-0 tenso que pincha en las calles

PROTESTAS 18.000 personas fueron a la manifestación frente a las 180.000 del año 2018
PEDRO SÁNCHEZ advierte de que un Gobierno en funciones puede aplicar el artículo 155

PÁGINA 4



GALA 20BLOGS: PREMIO A LA CERCANÍA Y AL COMPROMISO

JORGE PARIS

«
FOGONAZOS
JESÚS MORALES



Servicio público en las redes. Velan por nuestra seguridad, por nuestros derechos y obligaciones. Se han adaptado como el mejor a los nuevos tiempos, con un ejemplar uso de las redes sociales e internet. **20minutos**—que celebró ayer su gala anual de premios a los mejores blogs— distinguió con su premio especial a la Guardia Civil y la Policía Nacional por su trabajo, dedicación y difusión en las redes sociales. El mundo cambia, pero ellos siguen llegando a toda la ciudadanía. Son el ejemplo de cómo un servicio público se puede adaptar a la realidad de cada momento. Gracias y enhorabuena. ●

Durante la gala, celebrada en el **CaixaForum de Madrid**, se entregaron **19 galardones**, aunque el mejor blog del año fue para **‘¡O César, o nada!’**. Hubo un premio especial para los equipos de redes de **Policía Nacional y Guardia Civil**. PÁGS. 14 A 17

La exclusión social sigue afectando a 1,5 millones de andaluces

Esta cifra supone el 18,6% de la población total, por el 25,2% que la padecía en 2014, según un informe de Cáritas. Pese a la mejoría, aún hay unas 300.000 personas consideradas «olvidadas por la sociedad». La institución reclama a la Junta más inversión. PÁGINA 2



DISCAPACIDAD
EL RETO DE EMPRENDER
DESDE LA DIFERENCIA

MANUEL BARRIOS

Cada vez son más las personas con una discapacidad que apuestan por el emprendimiento para hacer frente a una tasa de paro que en este colectivo se eleva hasta el 26%. PÁGINA 10

El ‘botín’ del 10-N: 14.817 € por escaño a cada partido

PÁGINA 7

Prisión a la mujer que dio la cabeza de su pareja a su vecina PÁGINA 8

Tele 5 deja hoy de emitir Pasapalabra por orden judicial

PÁGINA 18

INISEG Instituto Internacional de Estudios de Seguridad en Seguridad Global

Único Campus Universitario para la Seguridad y Defensa

1	2	15	+50
Doctorado oficial	Grados oficiales	Másters oficiales	Cursos Universitarios

Máster Oficial en Gestión Integral de Conflictos: Mediación, Seguridad y Convivencia

¡Consigue tu beca ya!
50%

T: 912 141 926 www.iniseg.es

SEVILLA

Cae la cifra de andaluces en exclusión social, pero aún afecta a 1,5 millones

EL 18,6% de la población vive en esta situación, por el 25,2% que lo hacía en 2014, según un informe de Cáritas

HAY 760.000 personas que sufren exclusión severa y otras 300.000 que están «olvidadas por la sociedad»

CÁRITAS RECLAMA a la Junta que destine más dinero a las políticas sociales en las cuentas del próximo año

B. RODRÍGUEZ

beatriz.rodriguez@20minutos.es / @Bbitrix

Atrás quedaron los años de la crisis, pero no los efectos que la coyuntura socioeconómica iniciada en 2008 causó en muchas familias andaluzas. La situación, con los años, ha mejorado, pero aún hay un millón y medio de personas en la comunidad que padecen exclusión social. Así lo revela un informe de Cáritas Regional de Andalucía, que alerta sobre las consecuencias de otra posible recesión y pone el acento sobre las Administraciones, a las que responsabiliza por la baja inversión que realizan en prestaciones sociales.

La exclusión social afectaba en 2018 a 1,5 millones de andaluces, lo que supone el 18,6% de la población total, según el *VIII Informe de la Fundación de Fomento de Estudios Sociales y de Sociología Aplicada (Foessa)*, entidad adscrita a Cáritas, cuyos resultados se han obtenido tras una investigación de cuatro años. El dato ha mejorado respecto al último informe, del año 2014, según el cual había más de 2,1 millones de andaluces en situación de exclusión, el 25,2% de la población, es decir, 6,6 puntos más que actualmente. Pero lejos de celebrarlo, Cáritas alerta de que de ese millón y medio de afectados a día de hoy, cerca de 760.000 viven la exclusión de forma severa, mientras que otros 300.000 están considerados «descartados por la sociedad». Se trata, en este último caso, de personas que «acumulan tal cantidad de problemas que han sido olvidados».

En el extremo opuesto se sitúan dos tercios de la población. De estos, hay 5,7 millones de andaluces —a los que el informe denomina la so-

ciudad de oportunidades— que no tienen ninguna dificultad para su supervivencia. Pero hay otro millón —la sociedad insegura— que, aunque están integrados, «viven al filo de la navaja» o «en la antesala de la exclusión», y tienen la certeza de que si se presenta una nueva crisis, no se recuperarán.

Cáritas explica que existe una gran variedad de perfiles en lo que a la exclusión se refiere. Sin embargo, los hogares andaluces que la padecen suelen estar sustentados por un hombre, español, de entre 45 a 64 años, con hijos a su cargo, un bajo nivel de estudios y en búsqueda activa de empleo. La pobreza, además, «se hereda», de manera que una persona nacida en un hogar con recursos limitados y pocos ingresos tiene más posibilidades de quedar excluida, dado que, paralelamente, se duplican las probabilidades de no terminar los estudios obligatorios.

En el caso de las mujeres, señala el informe, es aún peor debido a factores como una mayor dificultad en el acceso a la vivienda o la brecha de ingresos en el empleo o las pres-

EN CIFRAS

226.000 andaluces viven con la incertidumbre de quedarse sin casa. Y 750.000 lo hacen en la pobreza severa después de pagar los gastos de la vivienda.

7%

de la población andaluza ha dejado de comprar medicinas, seguir tratamientos o hacer dietas, lo que refleja el efecto de la pobreza en la salud.

33%

de las personas con discapacidad padecen la exclusión, porcentaje que dobla al de quienes no tienen discapacidades.



20M.ES/ANDALUCIA

Consulte toda la información relacionada con la actualidad de Sevilla y Andalucía en 20minutos.es

Primeros pasos del Plan de Familias de la Junta

El Consejo de Gobierno de la Junta aprobó ayer la formulación del Plan de Familias de Andalucía 2020-2025, con el que inicialmente se llevará a cabo un análisis de la situación de partida para posteriormente identificar los problemas, los riesgos y las necesidades. Las principales líneas estratégicas de este plan abarcan las dife-

rentes áreas de apoyo familiar, como el nacimiento y la crianza (con énfasis en los casos de mayor vulnerabilidad), los sistemas de ayudas públicas, la emancipación juvenil, la vivienda, la conciliación, los conflictos familiares o la infancia.

El PSOE-A, por su parte, criticó ayer que el Gobierno regional haga «propagan-

taciones. No en vano, una mujer tiene que trabajar una hora y media más —dos si es inmigrante— para ganar lo mismo que un hombre.

En cuanto a la ubicación geográfica de los más desfavorecidos, no existe un perfil concreto. Es más, el estudio revela que el 85% de los hogares andaluces en situación de exclusión se encuentran en barrios «en buenas condiciones». No obstante, es igualmente destacable que el 84% de las personas que viven en barrios degradados padecen la exclusión social.

El presidente de Cáritas Andalucía, Mariano Pérez, afirmó ayer que en la comunidad se han hecho «políticas contraproducentes» y que «faltan sistemas fiables» para valorar si esas políticas son efectivas. Además, criticó que el gasto en prestaciones sociales en Andalucía es «notablemente inferior al del Estado» y muestra de ello, señaló, es la Renta Mínima de Inserción, que en el conjunto de España llega al 33% de la población en pobreza severa, mientras que en la comunidad solo lo hace al 19%.

Por ello, la institución reclamó un «incremento considerable» de la inversión en políticas sociales en el Presupuesto de 2020 y en los de los próximos años, para salvar en la medida de lo posible la distancia con regiones como el País Vasco o Navarra. ●

da» con este plan, afirmando que este ya fue impulsado por los socialistas cuando gobernaban mediante un decreto «transversal». Además, aseguraron que el PP y Cs buscan «hacer concesiones y guiños» a Vox ante la proximidad de las negociaciones para el Presupuesto de 2020.

Lo cierto es que las políticas en materia de familias fueron especialmente demandadas por Vox, que llegó incluso a exigir una consejería específica. ● **R. S.**

Convocada una huelga indefinida en el metro desde el 21 de octubre

El comité de empresa del metro de Sevilla convocó ayer una huelga indefinida desde el 21 de octubre contra la «política sancionadora» de la compañía, después de que se hayan abierto ocho expedientes disciplinarios por faltas muy graves a empleados, dos de ellos resueltos con despido. El Sistema Extrajudicial de Resolución de Conflictos Laborales de Andalucía (Sercla) acogerá el día 16 de este mes una reunión con la empresa para tratar de llegar a un acuerdo. En caso de que no se consiga, habrá un encuentro posterior para fijar los servicios mínimos.

Según ha explicado el comité, la empresa ha alegado bajo rendimiento en uno de los despídos. El otro se produjo por fraude a la empresa, después de que un trabajador utilizara en su día libre la tarjeta de empleado para no abonar, ni él ni su hijo, el acceso al metro, si bien el comité explica que el trayecto realizado fue de San Bernardo al Prado para enseñarle al pequeño el lugar de trabajo de su padre. Otra trabajadora ha sido suspendida de empleo y sueldo siete días por estar presente en el anterior caso. ●

Aprobada la subida de las tarifas del agua

Emasesa aprobó ayer la subida del 7% en la tarifa del agua a partir de 2020, así como la creación de una nueva tarifa social. La propuesta salió adelante con los votos a favor de varios ayuntamientos y, en el caso del de Sevilla, con la abstención de Adelante y los votos en contra del PP, Cs y Vox.

Las Naves de Renfe, de nuevo a licitación

El Ayuntamiento ha vuelto a sacar a licitación las obras de rehabilitación que convertirán las Naves de Renfe, en San Jerónimo, en un centro de emprendimiento, con criterios que garanticen que la obra se lleva a cabo en plazo.

Autorizados 134 pisos en Sevilla Este

La Gerencia de Urbanismo ha concedido la licencia de obras para una promoción privada de 134 viviendas en Sevilla Este, en la calle Malaysia, un complejo que contará con aparcamiento, trasteros y piscina.

Frustran un alunizaje en el centro Lagoh

La Policía Nacional ha detenido a dos personas que intentaron alunizar en uno de los comercios de Lagoh. Ocurrió a las 3.00 horas del martes, sin que finalmente pudieran robar ningún artículo.



¿Cómo era la Puerta de Triana de Sevilla?

Investigadores arquitectos de la Universidad de Sevilla han publicado un artículo científico que documenta y reconstruye gráficamente la desaparecida Puerta de Triana de Sevilla, que se encontraba en la actual calle Reyes Católicos. Fue construida en 1588 y se demolió en el año 1868. FOTO: US

Todos los autobuses de Tussam y el tranvía ofrecen ya wifi gratis

La medida costará 140.000 euros al año y se restringirá el acceso a contenidos «ilícitos» o «poco apropiados»

R.S.
zona20andalucia@20minutos.es / @20m

El Ayuntamiento de Sevilla continúa inmerso en la mejora y modernización de los autobuses urbanos de la capital, que desde esta misma semana ofrecen a los usuarios la posibilidad de conectarse a internet a través de una red wifi gratuita.

El sistema ya se ha implantado en los 410 vehículos que componen la totalidad de la flota de Tussam, así como en las cuatro unidades del Metrocentro. El acceso a la red es libre para cualquier viajero desde sus dispositivos móviles. Estos solo tendrán que co-

nectarse a la red denominada Tussam y después deberán autenticarse en el portal que se abre automáticamente. Tan solo se requerirá el uso del perfil del usuario en alguna de las redes sociales que se solicitan –Facebook, Twitter o Instagram–, o bien introducir las credenciales con las que el viajero se haya registrado en la aplicación móvil de Tussam.



20M.ES/ANDALUCIA
Consulte toda la información relacionada con la actualidad de Sevilla y Andalucía en nuestra web

Una vez que se haya identificado, el usuario dispondrá de acceso libre a internet para navegar, conectarse a las redes sociales o gestionar su correo electrónico, entre otras posibilidades. Si bien el Ayuntamiento ha configurado una serie de restricciones para impedir el acceso a contenidos «ilícitos» o «poco apropiados». En cualquier caso, recuerda el Consistorio, la navegación desde los autobuses o el tranvía es segura, ya que el sistema ofrece protección de los terminales móviles frente a virus, troyanos, ransomware y otras posibles amenazas.

«Es una medida en la que llevamos trabajando durante varios meses y que ponemos en servicio desde esta semana, de forma que cualquier usuario podrá acceder de for-



Un autobús circula por la plaza de la Encarnación. B.M.

EL APUNTE

Otras mejoras

La incorporación de la red wifi se suma a otras mejoras añadidas recientemente en Tussam, como la renovación de la página web, la nueva aplicación móvil, la reforma y adecuación de las paradas o el incremento de la flota de autobuses con gas natural.

ma gratuita a internet desde un autobús o el tranvía sin coste alguno», ha señalado el delegado de Gobernación y Fiestas Mayores, Juan Carlos Cabrera. El edil ha destacado que la iniciativa «sitúa a Sevilla como una de las capitales españolas con un mayor servicio de acceso libre a internet».

La ejecución de esta medida va a suponer una inversión anual de 140.000 euros a través del presupuesto de la empresa municipal de transporte para cada ejercicio. ●

El Consistorio corta dos árboles de la Gavidia

El Ayuntamiento de Sevilla ha cortado dos árboles de la plaza de la Gavidia que presentaban graves problemas en sus raíces, después de que el pasado lunes cayera uno de los ejemplares de la plaza, donde se están realizando trabajos de demolición y renovación del pavimento, con motivo de la obra en la calle Baños. El Consistorio ha descartado cualquier tipo de vinculación entre la caída y estas obras porque «no se han realizado zanjas ni sustituciones de canalizaciones ni redes de abastecimiento» cerca de los árboles.

Tras la caída del árbol, se analizaron otros dos y se detectaron «los mismos problemas», por lo que han tenido que ser apeados por «motivos de seguridad».

Estos tres ejemplares serán sustituidos, bajo los criterios de Parques y Jardines, para mejorar la sujeción, además de la incorporación de un mayor número de ejemplares. ● R.S.



¿A qué parte de tu casa le quitarías un 30%?

Mejor, a tu seguro de hogar.

Cámbiate a Línea Directa
TE BAJAMOS HASTA UN
30%
EL PRECIO DE TU **SEGURO DE HOGAR**

GARANTIZADO
902 123 228

Una compañía **bankinter.**



lineadirecta.com

Sujeto a normas de suscripción de la compañía y condiciones de la promoción. Consúltelas en www.lineadirecta.com. Promoción válida hasta 31/12/2019

DOS AÑOS DEL 1-O EL DESAFÍO SOBERANISTA

Un 1-0 tenso y polémico que pincha en la calle

«SIN EXCUSAS» El presidente catalán reiteró su apuesta de caminar hacia la independencia

UNIDAD Partidos y entidades clamaron por dar una respuesta firme del soberanismo a la sentencia del 1-O

PARTICIPACIÓN La Guardia Urbana cifró los manifestantes en 18.000, muy lejos de los 180.000 de 2018

PUIGDEMONT anunció desde Bruselas que convocará al Consejo por la república tras la sentencia del 'procés'

ISABEL SERRANO

isabel.serrano@20minutos.es / @isabelserrano2

El independentismo se afianzó ayer en mostrar una imagen de unidad y de firmeza coincidiendo con el segundo aniversario del referéndum ilegal del 1 de octubre. El ambiente en Cataluña fue de compás de espera por la inminente publicación de la sentencia del juicio del *procés* por parte del Tribunal Supremo, ante la que el independentismo está tejiendo una respuesta en forma de «movilización masiva y constante».

La Guardia Urbana cifró en 18.000 las personas que este año salieron a manifestarse, muy por debajo de las aproximadamente 180.000 de 2018. De hecho, el ministro del Interior, Fernando Grande Marlasca, destacó que no hubo «ninguna incidencia destacable en Cataluña gracias a las fuerzas de la Seguridad». Solo unos pocos incidentes marcaron las primeras horas de la jornada, con protestas de los Comités de Defensa de la República (CDR) principalmente en

18.000

personas se manifestaron ayer por el centro de Barcelona convocados por la ANC

Girona y en Lleida, que no llegaron a mayores. Más tarde, en un comunicado, los CDR hacían el primer llamamiento a la unidad del independentismo: «Basta de acusaciones. Basta de señalarnos. Sabemos construir juntas. Lo hemos demostrado muchas veces y lo continuaremos demostrando. Cada uno desde su papel». El comunicado advierte además de que los CDR nacieron «para defender un referéndum. Crecimos para defender una república. Seremos quien haga temblar al enemigo. Y ganaremos. No tengáis duda».

Más tarde el gobierno de la Generalitat dejaba atrás las discrepancias de las últimas semanas y escenificaba la unidad en un acto solemne en el Pati dels Tarongers, en el que el presidente Quim Torra y el vicepresidente Pere Aragonès leyeron el manifiesto *Compromiso del primero de octubre*. Torra afirmó que «el 1-O será recordado siempre como la jornada fundacional del republicanismo. Ese día el pueblo de Cataluña se empoderó contra la barbarie», afirmó. Y recordó que el Gobierno de Cataluña también asumió graves consecuencias y que prueba de ello es que una parte de ese ejecutivo «hoy está en la prisión y en el exilio», ante lo que reiteró su apuesta por la «radicalidad democrática, el derecho a la autodeterminación y el diálogo» para lograr su libertad y el «retorno de las personas exiliadas» y avanzar «sin excusas» hacia la república. Inició el acto el vicepresidente Pere Aragonès, que defendió que «el camino hacia la república catalana será imparale» y que se conseguirá «de forma pacífica y democrática».

Durante toda la jornada se fue repitiendo la imagen de unidad, y a mediodía partidos y entidades independentistas llamaron a responder a una eventual sentencia condenatoria del Supremo «de manera masiva desde la lucha no violenta y la desobediencia civil». Fue un acto conjunto de JxCat, ERC, la CUP, la ANC y Òmnium Cultural en el que, en un comunicado, anunciaron que «están preparados» para responder conjuntamente a una sentencia que prevén condenatoria, aunque no concretaron ninguna de las acciones que preparan. En esta línea, la ANC y Òmnium avisaron de que una sentencia condenatoria abrirá una época «larga» de movilización. Así el independentismo hizo un llamamiento a «la desobediencia civil y la movilización ciudadana pacífica» como res-

EN FOTOS

Las principales movilizaciones del independentismo para conmemorar el 1-O



«1-O, ni olvido ni perdón» fue una de las proclamas en las manifestaciones independentistas

18.000 personas, según la Guardia Urbana, se manifestaron ayer en la plaza Catalunya de Barcelona para conmemorar el segundo aniversario del 1-O. El acto, convocado por la ANC, finalizó ante el instituto Jaume Balmes, que fue uno de los escenarios de las cargas policiales hace dos años en los centros de votación del referéndum ilegal.



El 'compromiso de octubre' de Torra y su Govern

El presidente de la Generalitat, Quim Torra, junto a los altos cargos del Govern, leyó ayer un manifiesto en el Palau de la Generalitat en el que se comprometió a avanzar «sin excusas» hacia la república.



Los CDR, ante el cuartel de la Guardia Civil de Girona

Unos 300 independentistas convocados por los CDR se concentraron en la madrugada de ayer ante el cuartel de la Guardia Civil de Girona. Un cordón de los Mossos les impidió acercarse.

Ferrer, director de los Mossos

●●● Pere Ferrer fue nombrado oficialmente ayer nuevo director de los Mossos d'Esquadra en sustitución de Andreu Martínez. Los sindicatos de la policía catalana denunciaron que no se les comunicó el relevo en la dirección de los Mossos y aseguraron que «para ninguna organización es bueno tener tres directores generales en tres años».

puesta a «los abusos de poder y a las situaciones de injusticia» y pide movilizaciones «plurales y transversales» porque «la respuesta a una sentencia injusta nos interpela a todos y todas», afirmó.

Aunque ayer no se concretó cuál será la respuesta, sí que se revelaron algunas iniciativas. Así, el expresidente Carles Puigdemont anunció desde Bruselas que el Consejo por la República convocará la Asamblea de Cargos Electos de Cataluña después de la sentencia del Tribunal Supremo, en el supuesto de que sea con-

denatoria. Este organismo incluye a todos los cargos electos catalanes: regidores, diputados y eurodiputados.

Por su parte, el Sindicato de Estudiantes hizo un llamamiento a los alumnos de institutos y universidades a «parar las clases» cuando se conozca la sentencia del 1-O y acudir a la plaza Sant Jaume de Barcelona, y propuso una huelga estudiantil de 72 horas para «organizar una respuesta a la altura de la ofensiva represiva».

Por su parte la CUP urgía a reeditar la autoorganización de

la ciudadanía que hubo para el 1-O, creando «asambleas populares» en los barrios y municipios catalanes para organizar la respuesta de la población a la sentencia del juicio del 1-O. La diputada de la CUP en el Parlament Natàlia Sánchez apostó por «reorganizar el movimiento popular en defensa de la autodeterminación. Emplazamos a todos aquellos colectivos, organizaciones y personas que llenaron las plazas y municipios a reorganizar y crear asambleas populares para organizar la respuesta a la sentencia». ●



IMERSO

PROGRAMA DE TURISMO 2019/2020

NAUTALIA VIAJES Agencia Oficial Acreditada

INICIO DE VENTAS **ACREDITADOS**
14 | 15
OCTUBRE

Andalucía

MÁS VIAJES 16 OCTUBRE

¡INSCRÍBETE YA!



COSTAS PENINSULARES, TURISMO DE INTERIOR E ISLAS

Destinos		4 días	5 días	6 días	8 días	10 días	15 días	15 días combinado
CON TRANSPORTE	Costas Peninsulares				211,15€	266,68€	380,89€	
	Circuitos Culturales			269,41€				
	Turismo de Naturaleza		264,14€					
	Ciudades Autónomas		263,78€					
	Islas Baleares				246,24€	305,89€	413,22€	543,75€
	Islas Canarias				326,88€	403,11€	574,75€	609,84€
SIN TRANSPORTE	Costas Peninsulares				193,42€	233,29€	324,89€	
	Capitales de Provincia	114,53€						
	Islas Baleares				193,36€	233,66€		
	Islas Canarias				193,24€	233,53€		

LOS PRECIOS INCLUYEN

Viajes ida y vuelta, desde la capital de provincia al hotel de destino y regreso (excepto en la modalidad de viajes sin transporte) Alojamiento en pensión completa, excepto los Viajes a Capitales de Provincia cuyo régimen será media pensión, en habitación doble a compartir. En caso de habitación doble uso individual suplemento por noche Costas e Islas Baleares 16 €, Islas Canarias 18 €, Turismo de Interior 20 €, sujeto a disponibilidad.

ACREDITADOS

Podrán reservar un viaje a partir de la fecha que se indica en su carta de acreditación a partir de las 09:00 h (08:00 h en Canarias), eligiendo uno de los destinos, estancias y fechas disponibles.

MÁS VIAJES

Podrán reservar más viajes siempre que haya plazas vacantes a partir de dos días laborables después del inicio de las ventas en su comunidad.

LOS PRECIOS INCLUYEN:

Suplemento turnos de Navidad y Fin de año por persona y comida o cenas de gala (cena 24 y 31/12 y comidas 25/12 y 1/01) 20 €.

Depósito a abonar para la reserva en firme de los viajes: Costas, Turismo de Interior, Islas Baleares e Islas Canarias con transporte: 40 €, Capitales de Provincia: 20 €, Isla Baleares y Canarias sin transporte: 30 €

Estos precios podrán minorarse para las personas que tengan recursos económicos iguales o inferiores al importe de las pensiones no contributivas de jubilación e invalidez (PNC) de la seguridad Social. Precios con IVA incluido.



200 oficinas
900 811 006
 nautaliaviajes.com



ALMERÍA | Méndez Núñez, 14 Bajo. T. 950 25 11 33 | **CÁDIZ** | San Francisco, 16 (esq. General Luque). T. 956 10 80 24 | **Algeciras** | Alfonso XI, 21. T. 956 90 44 05 | **Jerez de La Frontera** | C/ Honda, 22. T. 956 10 54 89 | **CÓRDOBA** | Av. de Barcelona, 7. T. 957 10 48 90 | Manuel Sandoval, 3 (paralela a Cruz Conde). T. 957 24 89 02 | **GRANADA** | Gran Vía de Colón, 24. T. 958 56 09 82 | Martínez Campos, 14 bajo. T. 958 56 09 34 | **Guadix** | Av. Mariana Pineda, 8. T. 958 66 24 44 | **HUELVA** | Berdigón, 34. T. 959 10 05 16 | **JAÉN** | Navas de Tolosa, 10. T. 953 96 11 12 | **Martos** | Francisco del Castillo, 4. T. 953 20 82 35 | **MÁLAGA** | Hilería, 5 (edif. Santander). T. 951 50 96 26 | C. Cial. Larios, local B 404. Av. de la Aurora, s/n. T. 951 21 02 62 | **Arroyo de la Miel** | Av. Tívoli s/n, Residencial Pueblo Don Lázaro - local 7. T. 952 56 26 58 | **Estepona** | C.C. Carrefour, Av. Litoral s/n. T. 951 28 78 75 | **Mijas** | C.C. Carrefour - local 19. Avenida de los Lirios, s/n. T. 952 59 27 07 | **Torremolinos** | C.C. Carrefour, Ctra. Circunvalación s/n. T. 951 57 35 33 | Isabel Manója, 7, local 4. T. 951 21 09 51 | **Vélez - Málaga** | Canalejas, 5 bajo. T. 952 54 92 62 | **SEVILLA** | María Auxiliadora, 2. T. 955 12 48 54 | San Pablo, 2. T. 955 26 01 06 |

DOS AÑOS DEL 1-O ENTREVISTA AL PRESIDENTE DEL GOBIERNO

Pedro Sánchez

«Si se aplica el 155 en Cataluña, hay que tomar la decisión por consenso»

El presidente del Gobierno en funciones, Pedro Sánchez, mantiene una entrevista con 'Heraldo' en el aniversario del referéndum ilegal del 1-O.

M. ITURBE / M. FUENTES
actualidad@20minutos.es / @20m

Un gobierno en funciones puede aplicar el 155 en Cataluña. ¿Cuáles son las circunstancias en las que podría activarlo? Una situación de ruptura y de quiebra de la legalidad por parte del independentismo catalán. Los tres principios que guiarían su aplicación serían la firmeza democrática, la proporcionalidad y la unidad de todos los partidos. La proporcionalidad me parece clave, no solo contar con la legitimidad democrática en el Parlamento, el Senado, sino con la comprensión por parte de la ciudadanía catalana y española de que el Gobierno ha tenido que reaccionar a una quiebra de legalidad por parte del independentismo catalán de manera unilateral. Hablaría con las fuerzas nacionales para ir todos a una y tomar con consenso una decisión extraordinaria.

Del anterior se dijo que fue un 155 blando. ¿El que usted se plantea sería diferente? No hay un 155 blando o duro porque al fin y al cabo hablamos de una medida extraordinaria, que es recuperar el autogobierno que se pueda quebrar por parte del independentismo. No valen medias tintas, tienen que condenar de manera absoluta y rotunda cualquier tipo de violencia, incluida la que viene de su propio espacio independentista. **Hablaba de la importancia de una unidad de las fuerzas constitucionales. ¿Se ha puesto en contacto ya con los demás candidatos?** Creo que todavía no hay motivos para ello. La garantía que traslado a todos los españoles es que lógicamente hablaría con ellos y trataría de consensuar una posición común. Si se materializa, tenemos que aparcar las diferencias partidarias en un momento preelectoral como el que vivimos y pensar en lo que nos une, que es España.

¿Cómo puede afectar la sentencia del procés a la precampaña y a los pactos postelectorales?



Pedro Sánchez, durante la entrevista, ayer en Huesca. J. MIGUEL MARCO

Un presidente del Gobierno tiene que cumplir con su deber: garantizar la convivencia, la seguridad, la legalidad... Estamos dispuestos a abrir un diálogo con las instituciones catalanas, con la Generalitat, pero siempre dentro de la ley. La mayoría de los catalanes quiere quedarse en España, y lo que no puede hacer una minoría, aunque tenga una mayoría parlamentaria a consecuencia de la ley electoral, es imponer su proyecto político.

Si el PSOE gana las elecciones de nuevo, ¿insistirá en un gobierno en solitario? Ofrecí incluso un gobierno de coalición. Lo que siempre he defendido es un gobierno progresista, liderado por el PSOE y que no dependa de independentistas (por eso pedí la abstención del PP y Cs), estable y coherente. Hay que pensar no solo en la investidura, sino en la legislatura y, en ese sentido, creo que la pregunta que habrá que responder el próximo 10-N es si el 11 de noviembre queremos un gobierno o se-

«No valen medias tintas. Tienen que condenar de manera rotunda cualquier tipo de violencia»

«Si se materializa, tenemos que aparcar las diferencias y pensar en lo que nos une, en España»

«Si queremos un gobierno progresista, estable y coherente, el único que lo garantiza es el PSOE»

guir instalados en el bloqueo. **Pero, ¿mirará a la derecha o a la izquierda al buscar apoyos?** El PSOE ha representado una izquierda de gobierno. Somos la socialdemocracia, hemos articulado políticas sociales con rigor en las cuentas públicas, reduciendo el déficit, la deuda... Vamos a plantear una campaña en positivo y ganar una mayoría que garantice lo que necesita el país, que es un gobierno. **¿Se plantearía dar un paso al la-**

do si hay bloqueo tras el 10-N? El PSOE ha ganado las elecciones. Tendrán que ser personas de otros partidos quienes tengan que pensar en el cambio de actitud y tener una posición más constructiva. Lo que nos estamos jugando el 10-N es si tenemos gobierno o no, y si ese gobierno tiene una cierta estabilidad para abordar los desafíos que tenemos por delante.

En Aragón, Lambán está gobernando un cuatripartito. ¿Era tan complicado lograr un acuerdo asimétrico a nivel nacional? Llevábamos gobernando antes de las elecciones doce meses con 84 diputados y sacamos adelante muchas cosas: el subsidio del desempleo para los mayores de 52 años, el plan director de lucha contra la explotación laboral, la subida del SMI. Yo quería un Gobierno progresista, coherente y estable. El término estabilidad es lo que más me ha importado. Tener un gobierno que dure cuatro años, con una mayoría parlamentaria que permita aprobar unos presupuestos, sacar adelante un proyecto político. Un gobierno que dure meses no es ni responsable ni lo que necesita el país.

¿Por eso retiró la oferta que formuló a Unidas Podemos en julio? Siempre dudé de la coalición porque entendía que con Unidas Podemos tenemos cosas importantes en las que coincidimos, pero hay otras cuestiones en las que tenemos ciertas discrepancias con ellos muy profundas. Lo estamos viendo ahora mismo en la cuestión catalana. Unidas Podemos habla de presos políticos. Yo no creo que en España haya presos políticos. Aun así propusimos un Gobierno de coalición. Yo podría ser hoy presidente del Gobierno, pero tendría que haber transigido con tener dos gobiernos en uno y haberle cedido la Hacienda pública, la Seguridad Social o la política energética a Unidas Podemos, una organización con poca experiencia en gestión pública. Ofrecimos Sanidad, Dependencia... pero consideraron que era insuficiente.

¿Cree que la irrupción de Errejón en el tablero electoral fragmentará más la izquierda, y eso beneficiará al centroderecha? Conforme aumenta el número de ofertas electorales más evidente es que si queremos un gobierno progresista, estable y coherente el único partido que lo puede garantizar es el PSOE. Lo demás, nosotros lo miramos con respeto, no tenemos nada que objetar, pero no deja de ser una recomposición del espacio que desde hace cinco años ha representado Podemos. Son sus dos fundadores, y nosotros lo miramos con cierta distancia, con respeto, pero no nos inmiscuimos en asuntos internos.

| FIRMA INVITADA

Tiempo de espera



Joaquim Coll
Historiador y articulista

Se temía que el segundo aniversario del 1-O fuera otro día complicado. Los Mossos habían elevado el nivel de riesgo y reforzado la vigilancia (estaciones del AVE, sedes judiciales y de los partidos constitucionalistas, etc.) con un dispositivo especial. La dimisión la víspera del director de la policía autonómica por discrepancias políticas también encendió las alarmas. Pero la jornada transcurrió con normalidad, a excepción de algún incidente aislado. Los actos y manifestaciones de las entidades y los partidos independentistas tuvieron como objetivo convocar la protesta civil para cuando se conozca la sentencia. Si no fuera por esa tensa espera sobre el resultado del juicio, el separatismo carecía de agenda. Lleva dos años atrapado en su laberinto, dando tumbos y contradiciéndose a cada paso. Si el año pasado Torra anunció un «otoño caliente» para «hacer cumplir el mandato del 1-O», ahora se trata solo de mantener vivo el «compromiso» con lo que significó políticamente esa fecha.

Sin estrategia ni agenda propia, la conmemoración del 1-O ha confirmado que el independentismo está inmerso en un tiempo de espera en el que se dan en su interior dos movimientos contradictorios. Por un lado, la realidad ha obligado a muchos a una lenta rectificación. El caso más claro es la evolución en ERC. Por fin asume que ese referéndum ilegal no tuvo legitimidad y que tendrá que esperar a poder pactar algún día una consulta de verdad con el Estado. Pero, por otro, hay momentos en los que se desata la histeria dentro del independentismo como sucedió la

El separatismo lleva años atrapado en su propio laberinto, dando tumbos

semana pasada con el encarcelamiento de los siete CDR acusados de terrorismo. Entonces se aprueban resoluciones en el Parlament en las que retóricamente se vuelve a la desobediencia institucional. Para evitar que la espera sea eterna y signifique hundirse en el fracaso, las fuerzas soberanistas se han conjurado este 1-O para aparentar unidad y agitar una protesta ciudadana masiva cuando el Supremo emita la sentencia. No está claro que lo vayan a conseguir. ●

Casado: «Hay soluciones dentro de la legalidad»

Pablo Casado urgió ayer al Gobierno a tomar decisiones «dentro de la ley» para frenar la deriva adquirida por los independentistas en Cataluña en las últimas semanas. El presidente del PP considera que antes de aplicar el 155, se deben recurrir las decisiones adoptadas por el Parlament, por ejemplo, en contra de la Guardia Civil. En este sentido, recordó que es «un artículo más de la Constitución, que está para cumplirse». Casado aseguró que los primeros



El presidente del PP, Pablo Casado, ayer. EFE

pasos han de ser la activación de la ley de Seguridad Nacional para «controlar» a los Mossos y también la ley de Acción Exterior o la ley audiovisual. ● E. O.

Las arcas de los partidos ante el 10-N: 14.817 euros por escaño

Las subvenciones electorales se reducen entre un 35 y un 50% por la repetición electoral pero, solo por escaños en Congreso y Senado, se repartirán 8,2 millones

CLARA PINAR
clara.pinar@20minutos.es / @Clara_Pinar

Hoy empieza el plazo para que los partidos políticos registren sus listas electorales para las elecciones del 10 de noviembre. De los candidatos que de allí salten a los escaños del Congreso y el Senado no solo dependerá la elección del próximo presidente del Gobierno o una mayor o menor capacidad para influir en las decisiones políticas en los próximos años. También, que las arcas de sus respectivos partidos se llenen de más o menos dinero, porque por cada candidato que tenga escaño en el Congreso o en el Senado sus formaciones se embolsarán 14.817 euros.

El Ministerio de Hacienda acaba de determinar las subvenciones para los partidos por gastos de campaña y resultados electorales, que, aunque con una rebaja del 35% por tratarse de una repetición

electoral, valora el total de los 350 diputados y 208 senadores elegidos por sufragio universal en más de 8,2 millones, a repartir entre las distintas formaciones. Además, los partidos ingresarán 0,57 euros por cada voto que obtengan en las provincias por las que obtengan diputados en el Congreso y 0,22 euros cuando se trate del Senado.

Solo por el primer concepto, el de candidatos elegidos, PSOE y PP ingresarían respectivamente 1,8 millones y 977.000 euros si repitieran los resulta-

dos del 28-A, aunque la realidad es que entonces cada diputado y senador valió más, 21.167 euros. La ley electoral cambió en 2016 para establecer que en casos de repetición electoral como la actual, en la que los comicios del 10-N se producen después de no poder investir a un presidente tras unas elecciones anteriores, las subvenciones que reciban los partidos sean menores. En este nuevo intento, los ingresos por diputado o senador elegido se reducen un 35% con respecto a la cita de abril. Aún así,

representan una buena fuente de ingresos, por ejemplo, para formaciones nuevas. Según los 19 escaños que una reciente encuesta de *eldiario.es* dio a Más País, el partido de Iñigo Errejón podría ingresar 281.000 en su estreno en el Congreso.

En consonancia con la reducción de dos semanas a una de campaña electoral, también se recorta en un 50% el gasto que pueden hacer los partidos en este periodo, que queda fijado ahora en 0,19 euros por cada elector en las provincias en las que presenten candidatos.

Asimismo, los partidos también recibirán subvenciones para costear el envío de propaganda electoral, de sobres y papeletas, a razón de 0,21 euros por cada elector en cada provincia en la que se presente siempre que la formación consiga un grupo propio en el Congreso o en el Senado. Si no, no recibirán estas cantidades. ●

EN CIFRAS

14.817

euros por cada escaño que obtengan en el Congreso y en el Senado.

0,57

euros por cada voto en las provincias que les den al menos un diputado.

0,22

euros por cada voto en las provincias que les den al menos un senador.

0,19

euros gasto máximo por elector que podrán hacer donde se presenten.

0,21

euros por envío de sobres y papeletas por cada voto en provincias donde se presente si logra grupo en Congreso o Senado.

Condena de 33 años a Txapote por asesinar a un funcionario de prisiones

La Audiencia Nacional condenó ayer a 33 años de cárcel al jefe del aparato militar de ETA Javier García Gaztelu, alias Txapote, y a otros tres etarras por el asesinato del funcionario de prisiones Máximo Casado Carrera el 22 de octubre del año 2000 en Vitoria. La Audiencia impuso a los otros tres autores materiales del asesinato la misma pena de 30 años de cárcel por un delito de atentado terrorista con resultado de muerte y otros 3 años por un delito de daños con finalidad terrorista, además de una indemnización de 305.000 euros para la viuda de la víctima y la misma cantidad para su hija.

Según la sentencia, bajo el mando de Txapote los condenados, miembros del comando Ttoto, colocaron una bomba lapa en el coche del funcionario, que estaba destinado en la cárcel de Nanclares de Oca (Álava). Se les aplicará la pena máxima porque la víctima era un hombre de mediana edad y fue seleccionado por los etarras por ser funcionario de prisiones. ●

El denostado buzzoneo electoral

●●● Los partidos con grupo en el Congreso o el Senado recibirán 0,21 euros por cada elector en las provincias en las que se presenten en concepto de propaganda electoral, que de cara al 10-N ha alcanzado cotas máximas de desapego. Podemos y Ciudadanos han vuelto a pedir, una vez más sin éxito, que los partidos hagan envíos conjuntos para reducir volumen y gastos. Miles de ciudadanos han sido más expeditivos. Nada más convocarse el 10-N, casi medio millón de personas pidieron al INE no recibirla en sus buzones.



YA
A LA
VENTA
3,50 €

NO TE PIERDAS EL NÚMERO DE OCTUBRE

JOAQUIN PHOENIX es JOKER OTRO CINE DE SUPERHÉROES ES POSIBLE

y además

'MIENTRAS DURE LA GUERRA' DE AMENÁBAR,
LAS HISTORIAS DE AMOR DE WOODY ALLEN, CASEY AFFLECK
Y EL REGRESO DE 'EL CRACK' DE GARCÍ

CINEMANÍA

LOCOS POR EL CINE Y LAS SERIES

#CastroUrdiales

A prisión la mujer que dio un cráneo en una caja a su amiga

LAS PRIMERAS HIPÓTESIS apuntan que la cabeza podría pertenecer a su pareja de 67 años, que en abril desapareció

LA GUARDIA CIVIL registró ayer su casa en busca de pruebas sobre su participación en los acontecimientos

das por los investigadores, el cráneo podría pertenecer a Jesús María B. R., la pareja de María del Carmen, un bilbaíno de 67 años que lleva desaparecido desde el pasado 11 de abril. Carmen y Jesús no estaban casados, pero vivían juntos en un piso de él situado en el edificio Mar Llana número 12 de la calle Padre Basabe. Los investigadores no habían confirmado al cierre de esta edición (23.00 h) si la cabeza pertenecía a Jesús. Para ello, necesitan los resultados de los análisis que está llevando a cabo el servicio de Criminalística de la Guardia Civil. Otras cuestiones sobre las que los investigadores tratan de arrojar luz son las posibles causas de la muerte así como la fecha de la defunción.

Antes de que la sospechosa fuera enviada a prisión ayer, prestó declaración en el juzgado, al que llegó fuertemente escoltada por dos coches con las lunas tintadas a las 10.30 horas y del que salió pasadas las 15.00 en un vehículo de la Guardia Civil. Decenas de vecinos, tanto desde la calle como desde los balcones que dan al juzgado, esperaron con curiosidad a que la mujer saliera del edificio. Para ellos lo que está ocurriendo se asemeja a un «guion de una película de terror o de ajustes de cuentas», y cada dato que trasciende del caso es «aún más sorprendente».

Paralelamente a la visita a los juzgados, los agentes del Equipo de Inspecciones Oculares de la Guardia Civil registraron la vivienda donde vivía la mujer para intentar recabar pruebas de su posible participación en la desaparición de su pareja bilbaína.

La causa será instruida por el Juzgado número 3, donde ya se han incoado diligencias previas y se ha ratificado el secreto de las actuaciones acordado previamente por el Juzgado de Primera Instancia e Instrucción número 2. Mientras, los castreños esperan que «pronto se conozca la verdad de todo este asunto» porque la gente está «consternada» con el suceso. ●



La Guardia Civil, ayer, registrando la vivienda de la detenida. EFE

R. A.
actualidad@20minutos.es / @20m

Esa caja debía contener objetos sexuales. O eso creía una vecina de Castro Urdiales (Cantabria) cuando su amiga María del Carmen M. G. le entregó el paquete hace unos días. Pero no. En realidad contenía una cabeza humana.

Tras el espeluznante hallazgo, el Juzgado de Instrucción número 3 de la ciudad cántabra acordó ayer como medida cautelar enviar a prisión provisional comunicada y sin fianza a María del Carmen, que fue detenida el lunes por la Guardia Civil.

La excusa con la que esta mujer, que tiene 61 años, le entregó a su amiga la caja fue la siguiente: no quería que la Guardia Civil, que de un momento a otro acudiría a su vivienda para registrarla por la desaparición de su pareja sentimental en abril, encontrase los «juguetes», según la versión de la amiga.

Esta cogió el paquete y lo guardó en su casa. No lo abrió. Al cabo de unos días el bullo empezó a emanar un desagradable hedor. Entonces, en la madrugada de este fin de semana, la mujer descubrió el verdadero con-

tenido de aquella caja: un cráneo humano que se estaba descomponiendo.

Según recogió *El País*, tras el descubrimiento la mujer sufrió una crisis nerviosa, por lo que llamó a los servicios de Emergencias. Cuando estos llegaron, dieron cuenta de lo que albergaba ese recipiente y avisaron a la Guardia Civil.

Anteayer, los agentes detuvieron a María del Carmen como principal sospechosa, ya que fue la que supuestamente le entregó el paquete a su amiga mintiéndole sobre el contenido del mismo. Según las primeras hipótesis recaba-

EL APUNTE

Antecedentes por estafas

María del Carmen, la principal sospechosa de este suceso, tiene antecedentes por estafas en 2013 y 2017. En la más reciente, primero robó documentación bancaria y 300 euros en la casa de su tía y el novio de esta. Cuando rompieron, estafó junto a su tía 6.600 € al hombre.



Grupo de manifestantes en Hong Kong durante el Día Nacional Chino. VIVEK PRAKASH/EPA/EFE

La Policía de Hong Kong usa la fuerza



HISTORIAS CON FOTO

La ciudad de Hong Kong experimentó ayer un nuevo episodio de violencia entre los manifestantes contrarios al gobierno chino y los antidisturbios. El aniversario de la fundación de la República Popular China se saldó en Hong Kong con al menos 31 heridos, entre ellos el primer herido por bala, y 96 arrestados que se enfrentan a cargos de «revuelta», por los que se

les podrá condenar hasta a diez años de prisión.

El herido por bala es un estudiante de 18 años que se encuentra en estado crítico y tuvo que ser intervenido quirúrgicamente de urgencia.

La superintendente de la Policía de Hong Kong lamentó el incidente con el joven aunque advirtió que harán cumplir la ley de manera estricta. ●

Un octogenario detenido por asestar tres hachazos a su hijo de 48 años

Un hombre de 84 años fue detenido ayer tras, presuntamente, asestar tres hachazos a su hijo, de 48, que solo sufrió heridas superficiales y no resultó herido grave, durante una discusión doméstica en la vivienda familiar de La Romana (Alicante).

Según fuentes de la investigación, la agresión ocurrió ayer lunes y aunque la víctima presentó heridas superficiales en ambas piernas y la frente, y fue dado de alta a las 21.30 horas en el hospital de Elda.

El padre y supuesto agresor fue detenido poco después de que una mujer que se encontraba en el aparcamiento del hospital donde se estaba ingresada la víctima, informara a las fuerzas de seguridad de que el presunto parricida se hallaba en las inmediaciones del hospital con una escopeta de caza.

En el momento de la detención, el octogenario no portaba el referido arma de fuego, por lo que los agentes tratan de confirmar este aspecto en un caso en el que, por el momento, se le atribuye al arrestado un presunto delito de lesiones. ●

20"

El Gobierno anuncia que exhumará a Franco «en unas semanas»

El presidente del Gobierno en funciones, Pedro Sánchez, avanzó ayer que el Gobierno podrá ejecutar la exhumación del dictador Francisco Franco del Valle de los Caídos y su posterior inhumación en el cementerio de El Pardo «en unas semanas».

Ratificada la sanción a Echenique por pago irregular a su asistente

El Tribunal Superior de Justicia de Aragón ha desestimado el recurso presentado por el dirigente de Podemos, Pablo Echenique, contra la sentencia del Juzgado de lo Social nú-

LA FRASE

«Solo voy a contestar con un chascarrillo que decía mi abuela, que en paz descance: 'Tiempo de rojos, hambre y piojos'»



JUAN JOSÉ BONILLA
Portavoz de Vox en El Ejido (Almería)

mero 2 de Zaragoza que declaraba la existencia de una relación laboral especial por cuenta ajena del político con un asistente personal.

La edil Inés Sabanés irá en la lista de Más País

Inés Sabanés regresa a la política nacional tras una trayectoria ligada a Madrid y a dos partidos, Izquierda Unida y Equo, y acompañará a Iñigo Errejón en su lista de Más País a las elecciones del 10N, convertida en el rostro de la lucha contra la contaminación de la excalceda Manuela Carmena.

La jueza ordena destruir 6.000 kg de la carne intervenida a Magrudis

La jueza de Instrucción número 10 de Sevilla, que investiga la causa por el brote de listeriosis registrado este verano, ordenó ayer la destrucción de la carne mechada intervenida desde el pasado mes de agosto a Magrudis, que podría sumar unos 6.000 kilos.

El cambio fiscal de la maternidad resta 1.602 millones al IRPF

El cambio fiscal en los permisos de maternidad y paternidad exentos del pago del Impuesto sobre la Renta de las Personas Físicas (IRPF) ha restado 1.602 millones de euros a los ingresos tributarios hasta el mes de agosto.

¿CUÁNTA GENTE ES CAPAZ DE VER LA REALIDAD DE UNA NOTICIA ECONÓMICA?

En el **periodismo económico** nunca deberías mirar dos veces para saber qué esconde una noticia. En LA INFORMACIÓN entendemos lo que **la economía y sus conexiones quieren decir**. Por eso, nos empeñamos en ofrecerte **un nuevo enfoque** que te permite ver todo con más claridad.

LA INFORMACIÓN
UN NUEVO ENFOQUE PARA LA ECONOMÍA



RIGOR, INDEPENDENCIA, ENFOQUES PROPIOS, EXCLUSIVAS, ACTUALIDAD y MUCHO MÁS en WWW.LAINFORMACION.COM

Los colegios de Baleares impartirán clases de islam

La Conselleria de Educación, Universidad e Investigación y la Comisión Islámica de España en Baleares firmaron este lunes un convenio de colaboración para que se imparta la enseñanza de la religión musulmana en los centros públicos.

Así informó esta Conselleria en una nota de prensa en la que explicaron que el acuerdo fue firmado por el conseller de Educación, Martí March, y el delegado de la Comisión Islámica de España en Baleares, Mahfouz Salim Abu Mahfouz.

Ambas autoridades quieren establecer unas condiciones objetivas por las que los padres, las madres o los tutores de los alumnos puedan ejercer el «derecho» que tienen de que sus hi-

jos reciban en los centros docentes sostenidos con fondos públicos la enseñanza de su religión, siempre que así lo decidan por sus propias convicciones.

En el próximo curso se impartirán clases de religión islámica como máximo en diez centros educativos sostenidos con dinero público. Así, según las posibilidades presupuestarias de cada año, se podrá ir ampliando el número de centros docentes hasta cubrir la demanda de esta enseñanza.

20

Un español muere huyendo de la policía en aguas gibraltareñas

Un español murió durante una persecución policial en aguas de Gibraltar en la que se vieron involucradas la embarcación del fallecido y la del Servicio de Aduanas del Peñón, que llevaba a cabo una operación contra el contrabando de tabaco.

Salvamento rescata a 189 migrantes en las costas alicantinas

Diecinueve personas, tres de ellas menores de edad, fueron interceptadas la madrugada de ayer en buen estado tras llegar al puerto de Torreveja en una patera. Esta embarcación se suma a dos más halladas el lunes con 13 inmigrantes en la playa Cap Blanc de Altea y en Santa Pola. Con estas tres últimas, se eleva a 19 el número de pateras llegadas en menos de dos sema-

nas a la provincia de Alicante, con un total de 189 inmigrantes interceptados.

Fallecen 356 personas ahogadas en España desde enero

El pasado mes de septiembre murieron 49 personas por ahogamientos no intencionados en espacios acuáticos, lo que eleva a 356 los fallecidos por esta causa en lo que va de año, un 17,5% más que en el mismo periodo de 2018.

EMPRENDER UN NEGOCIO SIN MIEDO A LA DISCAPACIDAD



La empresa Lena BTR oferta rutas turísticas en el Concejo de Lena, en Asturias. MANUEL BARROS

SERVIMEDIA

actualidad@20minutos.es / @20m

Las personas con discapacidad que trabajan por cuenta ajena cobran un 17% menos que el resto de la población y su tasa de paro supera el 26%. Son doce puntos más que los de la población sin discapacidad, según los datos publicados recientemente por el INE en la encuesta *El Salario de las Personas con Discapacidad*. Con este panorama, cada vez son más los que ven en el emprendimiento una salida profesional y un modo para crear su propio proyecto.

Así, la vocación emprendedora, las ayudas de entidades como Fundación ONCE y las ganas de superación son el hilo conductor de las historias de un bodeguero con discapacidad física en piernas y brazos, un ingeniero reconvertido en agente turístico que no puede mover la muñeca debido a las compli-

caciones tras un accidente y un saharauí con discapacidad visual grave que estudió en Granada. Son Miguel Ángel Alonso, Manuel Barros y Mohamed Salem Abdi. Todos ellos son emprendedores con discapacidad que impulsan proyectos novedosos. Para emprender, recibieron apoyo financiero de Fundación ONCE y formación y asesoría en Inserta Empleo para hacer realidad sus proyectos en sus lugares de origen: Sevilla, Asturias y el Sahara.

Miguel Alonso gestiona en Sevilla la bodega especializada Vermut Florum, mientras que Manuel Barros ha montado en Asturias la agencia de viajes Lena BTR para impulsar el turismo en el concejo asturiano de Lena. Asimismo, Mohamed Salem Abdi acaba de lanzar una empresa que exporta alimentos a los campos de refugiados saharauis de Tinduf (Argelia).

«En Inserta Empleo (Fundación ONCE) te facilitan mucho los trámites a la hora de pedir subvenciones»

«Todos los bares, hostales y empresas de material de esquí nos han contratado paquetes para otoño»

MANUEL BARROS
Fundador de la agencia de viajes Lena BTR

El gerente bodeguero creó su proyecto en 2015 después de trabajar varios años como psicólogo en Inserta Empleo. Dio el paso porque advirtió en el mercado que «la moda del vermut aún no ha llegado a Andalucía y las bodegas cercanas a Sevilla tradicionalmente solo producían a granel».

«Siempre quise llevar un negocio», explica a Servimedia, y por su entorno familiar el mundo de la enología y el vino parecían buenos compañeros para un emprendedor. De hecho, fue la especialización de su familia política en el mundo del vino y, sobre todo, del vermut, la que le hizo decantarse.

Para Manuel Barros, que montó junto a dos amigos hace dos años la agencia de viajes Lena BTR, el objetivo es «dinamizar» el turismo en el concejo asturiano de Lena, «que tiene un potencial increíble muy desaprovechado». Para este asturiano, la suya es la comarca con menos emprendedores de Europa, porque tradicionalmente se vivía de la minería. «Sin embargo, las minas han cerrado y ahora mismo es una zona deprimida, sin expectativas para los jóvenes», algo que «el turismo podría remediar».

«Tenemos montaña al lado, el puerto de Pajares, una naturaleza increíble, dos estaciones de esquí y una ermita tan interesante como Santa María de Lena. El concejo es, además, la puerta de entrada a Asturias y está muy bien comunicado. Por eso, no podemos dejar que todos los visitantes pasen por aquí hacia Picos de Europa o hacia la costa sin parar», presume este promotor de viajes Lena BTR.

Para ello, su agencia de viajes ofrece paquetes turísticos muy personalizados, que intentan sacar partido de todos los atractivos de la comarca, como bonos para ciclistas (con alojamiento, actividades y avituallamiento) y paquetes de esquí. Tanto Alonso como Barros subrayan la dificultad de empezar proyectos novedosos en lugares sin tradición previa en esos mercados. «En Sevilla, la moda del vermut está aún por llegar», subraya el bodeguero.

«Por eso, los dos primeros años nos centramos mucho en hacer difusión para darnos a conocer, con actividades y cursos dirigidos a la hostelería», afirma. El esfuerzo dio resultados y ahora Vermut Florum está presente en muchos bares y restaurantes de Sevilla, e incluso en otras ciudades españolas.

Algo similar tuvo que hacer Barros con los restaurantes, hoteles y demás empresas del Concejo de Lena: «Estos dos primeros años hemos sido más oficina de turismo que agencia de viajes», admite, «porque además teníamos que informar a los posibles clientes qué hacer aquí (ciclismo, senderismo, deportes de invierno)». «Ahora mismo ya todos los bares, hostales y empresas de material de esquí quieren trabajar con

nosotros, nos han contratado paquetes y esperamos los primeros clientes en otoño», incide Barros.

Y de futuros empleadores de personas con discapacidad a entidades que los apoyan, como subraya Alonso recordando su antiguo trabajo para la inserción laboral de personas con discapacidad en Inserta Empleo, la entidad de Fundación ONCE que ofrece intermediación para el empleo y, en el caso de los emprendedores, les presta ayuda para poner en

LA CIFRA

26%

es la tasa de paro de las personas con discapacidad, 12 puntos más que el resto de la población

marcha el plan de negocio, asesoría jurídica, formación en *marketing* y finanzas, entre otras cuestiones. «Te llevan de la mano y te facilitan mucho los trámites a la hora de pedir permisos y subvenciones», apunta Barros, que hasta entonces se dedicaba al control de calidad en un laboratorio.

Por otro lado, Inserta Empleo también facilita apoyo psicológico para animar a las personas con discapacidad a adentrarse en el mercado laboral, algo a lo que se dedicó durante años el emprendedor asturiano. Pero, con el tiempo, acabó aplicándose los consejos que daba a los demás: «Siempre les decía lo mismo: nada es imposible. Cuando tengas claro tu objetivo, ve a por él». ●

Una década en la inclusión laboral

●●● Inserta Empleo nace en el año 2009 con el firme compromiso de incluir a las personas con discapacidad en el entorno laboral. La formación y empleo de calidad con expectativas a largo plazo y el apoyo a la autonomía personal son las máximas de esta entidad sin ánimo de lucro, que prosigue con la filosofía de la ONCE basada en el apoyo a un colectivo en riesgo de exclusión social al que ha conseguido abrir las puertas de un futuro prometedor.

Sebastián del Busto

«Queremos contribuir a salvar 200.000 vidas de aquí al año 2025»



20MINUTOS CON...

Seis entidades han creado RedENT, un plan integral para prevenir el 70% de muertes prematuras por enfermedades no transmisibles

ARACELI GUEDE

aguede@20minutos.es / @araceliguede

Las enfermedades no transmisibles causan nueve de cada diez fallecimientos en España, un alto porcentaje de los cuales podría evitarse. Para luchar contra los factores de riesgo comunes de estas patologías e intentar prevenir el 70% de las muertes prematuras que provocan, la Asociación Española Contra el Cáncer (AECC), Cruz Roja, la Sociedad Española de Medicina Familiar y Comunitaria, la Federación de Asociaciones de Enfermería Comunitaria, la Sociedad Española de Diabetes y la Federación Española del Corazón se han unido en RedENT, una plataforma integral de la que Sebastián del Busto es el primer portavoz.

¿Por qué se crea esta red? Diversas instituciones del tercer sector trabajábamos ya en actividades para la prevención de enfermedades no transmisibles: las cardíacas, el cáncer, las enfermedades respiratorias crónicas y la diabetes, entre otras. Pero lo hacíamos cada uno por nuestro lado, según nuestra naturaleza. Ante la magnitud del problema, dado que esas enfermedades causaron el 90% de los fallecimientos en España en 2016, decidimos unir fuerzas para optimizar recursos e incrementar el alcance de las acciones y su impacto. Nos estamos enfrentando a un problema de salud pública enorme.

¿Qué meta se han planteado? Si seguimos las recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud en cuanto a prevención podemos evitar el 80% de las muertes cardíacas prematuras, disminuir un 80% los casos de diabetes y evitar del 30 al 50% de los casos de cáncer. Son un grupo de enfermedades con un impacto tremendo en la población pero que al mismo tiempo



ELENA BUENAVISTA

po tienen un gran porcentaje de probabilidades de ser evitadas y eso es lo que hace que nuestro trabajo tenga tanto sentido. Queremos contribuir a salvar 200.000 vidas de aquí a 2025. **¿Qué medidas van a poner en marcha para lograrlo?** Las recomendaciones de la OMS se basan principalmente en estilos de vida saludables. Este discurso puede sonar repetitivo pero es así. El impacto que tienen realizar ejercicio, no fumar, no consumir alcohol y una alimentación sana es muy grande y la población no lo percibe. Es

nuestra tarea que lo entienda. Aparte de informar y concienciar queremos impulsar proyectos que ayuden a llevar a la práctica esos hábitos. Me refiero a proyectos con los ayuntamientos, por ejemplo, tanto desde el punto de vista de la educación como para incrementar la oferta de la actividad física y la de actividades para promover consumos saludables, con huertos urbanos, mercadillos locales... Hay que facilitar a la población las decisiones saludables y por ahí queremos avanzar bastante, hay mucho por hacer.

¿Tenemos además poco tiempo para ello? La globalización, el estilo de vida intenso de trabajo que llevamos, la crisis económica y las condiciones laborales, las condiciones y las ayudas sociales... Todo eso nos sumerge en un día a día en el que nuestra primera preocupación es llevar alimento a casa y llegar a fin de mes. Y dejamos un poco relegada nuestra salud. Esto no es positivo, ni para la población, ni para el Gobierno ni para las empresas. Por cada euro que se invierte en prevención retornan a la sociedad hasta siete. Una población sana es más productiva, enferma menos, utiliza me-

nos los Servicios de Salud y por lo tanto genera menos gastos. **¿Estas enfermedades tienen entonces factores de riesgo comunes?** Sí, los citados: tabaco, alcohol, poca actividad física y alimentación no saludable. Son los que causan la mayoría de estas enfermedades. Si implantamos proyectos que promuevan estilos de vida saludables basados en ellos vamos a poder disminuir tremendamente la carga de la enfermedad.

¿Incluso en el cáncer tienen tanta incidencia? Sí. Hasta el 50% de los casos de cáncer se pueden prevenir siguiendo las recomendaciones de la OMS. El sobrepeso por ejemplo puede causar hasta trece tipos. Ahí también son importantes los programas de detección precoz.

¿Echan en falta que la Administración tome las riendas? Es un trabajo de todos los sectores y de ir de la mano. Las Administraciones han realizado bastante cosas, y las siguen realizando, desde el Ministerio, las comunidades y los ayuntamientos. Hay mucho por hacer pero también

«Las enfermedades no transmisibles causaron el 90% de las muertes en España en 2016»

«Por cada euro que se invierte en prevención retornan a la sociedad hasta siete»

«El sobrepeso por ejemplo puede provocar hasta trece tipos distintos de cáncer»

hay iniciativas a nivel público. Lo mismo a nivel privado. Existen iniciativas nacionales en otros ámbitos que van en esta línea: la Red Española de Universidades Saludables, la Red de Escuelas Saludables o la Red Española de Ciudades Saludables. El concepto red, de colaboración, se está trabajando. Hay cosas que se están haciendo muy bien y desde el tercer sector echábamos de menos lo mismo. **Estas enfermedades suponen el 70% de las muertes en el mundo. En España, el 90%. ¿A qué se debe?** Creemos, y son conclusiones que hemos sacado de diversos estudios pero no tenemos la información exacta, que a que España tiene una población bastante mayor, con menos niños que otros países. **La natalidad no deja de caer. ¿La situación será cada vez peor?** Tampoco tenemos que ser radicales. Tenemos que tener a nuestra población protegida en el sentido social, sanitario y laboral y eso es positivo para todos. Una población que además de conocer lo que debe hacer tiene las facilidades para llevarlo a cabo es una población que interioriza y ejecuta acciones saludables en su día a día. ●

Dos detenidos por agredir sexualmente a una joven en Valencia

La Policía Nacional detuvo ayer a dos jóvenes de entre 22 y 25 años por ser los principales sospechosos de abusar sexualmente de una joven el pasado domingo en una discoteca valenciana.

Los hechos se produjeron sobre las 7.30 h de la mañana, cuando la joven se dirigió a los baños de la discoteca en la que se encontraba. Los supuestos sospechosos fueron a buscar a la víctima a la entrada de los baños, donde la arrinconaron y agarraron con fuerza, contra su voluntad, para perpetrar los abusos sexuales.

La Policía se presentó tras ser advertida y encontraron a la joven visiblemente nerviosa y llorando. Acto seguido, los agentes realizaron las investigaciones oportunas y detuvieron en la salida del local a los dos jóvenes como presuntos autores del delito. La víctima recibió asistencia médica y los sospechosos pasaron a disposición judicial, mientras la Policía inentan aclarar los detalles del suceso. ●

Dimite el presidente de SEPI al volver a abrirse la causa de Aznalcóllar

El presidente de la Sociedad Estatal de Participaciones Industriales (SEPI), Vicente Fernández, dimitió ayer tras conocerse la reapertura del caso de la adjudicación de la mina de Aznalcóllar en diciembre de 2014.

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero, confirmó la decisión en una comparecencia en Algeciras y añadió que la dimisión se «materializará en el próximo Consejo de Ministros».

La empresa Emerita Resources, que también participó en el concurso de adjudicación de la mina, consiguió reabrir por tercera vez el caso a través de un recurso de apelación contra México Minorbis, empresa ganadora del concurso a la que pertenecía Vicente Fernández en 2014.

Emerita Resources denuncia que México Minorbis no cumplía con los requisitos para obtener la adjudicación, por lo que se habría cometido una «presunta ilegalidad» bajo el amparo de la Junta. ●



Derrumbe de un puente en el noroeste de Taiwán

Al menos 20 personas resultaron heridas ayer al derrumbarse un puente en el distrito taiwanés de Su'ao, en el noreste de la isla. El puente de Nanfang'ao se derrumbó en torno a las 09.30 (hora local) cuando circulaba sobre él un camión cisterna, que se incendió tras el accidente. FOTO: RITCHIE B. TONGO/EPA/EFE

20'

Dana había denunciado a su novio por coacciones

Dana Leonte, la mujer rumana de 31 años desaparecida en Arenas (Málaga), había denunciado por coacciones a su pareja, que está en prisión provisional acusado de un presunto delito de homicidio.

Muere una niña de dos años dentro de un coche

Una niña de dos años falleció en Torrance, California, después

de que su madre la dejara encerrada en el coche durante cuatro o cinco horas con la calefacción encendida y las ventanillas subidas, mientras ella bebía con un amigo.

Ataque en una escuela de FP en Finlandia

Una persona murió ayer y diez más resultaron heridas en un ataque con arma blanca en un centro de formación profesional de Kuopio, en el centro de Finlandia. La fallecida era una chica joven estudiante del centro. La Policía no dio detalles sobre el móvil del crimen.

#Champions

El Madrid roza el ridículo y el Atlético gana en Rusia

EL MODESTO BRUJAS estuvo a punto de ganar en el Bernabéu y al final sacó un punto **CON DOS PUNTOS** en dos partidos se complica la clasificación del Real Madrid para cuartos **CONVINCENTE** triunfo rojiblanco en su visita a Moscú con gol y gran partido de Joao Félix

R. RIOJA

rrioja@20minutos.es / @raulriojazubi

Cara y cruz. Tropezón del Madrid y buen triunfo del Atleti. **REAL MADRID 2-2 BRUJAS** Desastre del Real Madrid en el Bernabéu que pudo ser peor. El equipo blanco empató ante un Brujas que fue ganando por dos goles durante muchos minutos pero que no aguantó el asedio local. Eso sí, el empate deja a los madridistas con solo un punto y en una situación comprometida en la Champions.

Zidane apostó de nuevo por un once continuista, con el regreso del trío Casemiro-Kroos-Modric en el medio, con Lucas en la

derecha y con diez jugadores del año pasado y la apuesta no pudo salir peor. El enésimo error defensivo de la zaga blanca fue castigado por el Brujas en una jugada cuando menos extraña. Ramos rompió el fuera de juego, el balón le llegó a Dennis, que controló mal, le dio en ambas piernas casi sin querer... y el balón entró en la red de un Courtois que se había tirado al otro lado.

Al gol belga respondió el Madrid con un ataque previsible y un sinfín de centros que no iban a ningún lado. Eso sí, el dominio se tradujo en varias ocasiones claras. Primer fue Kroos el que erró con la zurda muy cerca de la portería y con todo a favor. Después fue Mignolet el que se lució con un paradón a un cabezazo de Varane en un córner.

Y entonces llegó el segundo mazazo, de nuevo por medio de Dennis y de nuevo de forma poco ortodoxa. Modric fue esta vez el que falló, el delantero se fue solo y se trastabilló, pero mantuvo el equilibrio y batió a un Courtois que había recibido tres tiros y encajado dos goles.

Tanto el portero como Nacho no salieron tras el descanso (por problemas físicos ambos, en teoría) y la salida de Areola no pudo ser más afortunada. Una gran jugada de Dennis le dejó solo ante el meta, pero el gallo le ganó



Sergio Ramos se lamenta ante el Brujas (arriba); saludo de Morata y Joao Félix (abajo). EFE

la partida. Y poco después llegó el 1-2 en un cabezazo de Ramos en pleno asedio blanco.

El acoso fue desde entonces absoluto, con un Madrid con más coraje que fútbol. El tanto del empate llegó con un cabezazo de Casemiro a cinco minutos del final y el acoso siguió, pero ya no hubo tiempo para más. Se consumó un empate que le vale de poco a los blancos.

LOKOMOTIV 0-2 ATLÉTICO

Gran victoria del Atlético y más importante de lo que parece. Los tres puntos logrados en Moscú dan una gran tranquilidad a los de Cholo y dejan destacados en la clasificación a los colchoneros

y a la Juventus.

Los rusos llegaban de sorprender al Bayer en Leverkusen y optaron por ceder el balón a un Atlético que dominó el choque en todo momento y que confiaba en que el tridente formado por Morata, Costa y Joao Félix acabara decidiendo. La tuvo el español con un disparo raso primero, pero la más clara estuvo en las botas del hispano-brasileño, que incomprensiblemente envió a las nubes un balón a dos metros de la meta y sin portero.

Salió con fuerza el Atlético tras el paso por vestuarios y tras un aviso de Saúl llegó el tanto de Joao Félix. Tras una combina-

ción con Morata, el luso disparó, repelió el portero ruso y en el rechazo abrió el marcador.

El control del encuentro era absoluto de los rojiblancos ante un Lokomotiv incapaz de hacer daño a su rival. Y la sentencia no tardó en llegar con un maravilloso pase de Joao Félix a Diego Costa, que regaló el tanto a Thomas, quien solo tuvo que empujar el balón al fondo de la red.

A punto estuvieron los rusos de meterse en el partido, pero el habitual milagro de Oblak lo evitó. Dos increíbles paradas del esloveno cerraron los tres puntos para el Atleti. ●

Nula relación entre Griezmann y Messi: «Yo hablo poco, él también...»

El partido ante de hoy ante el Inter de Milán es de gran importancia para el Barça. Tras el valioso empate logrado en Dortmund en la primera jornada, en esta segunda los azulgrana quieren acercarse un poco más su clasificación en este duro Grupo F con tres puntos.

Sin embargo, el ambiente en Can Barça no parece el más adecuado. Si el fin de semana el protagonista fue Gerard Piqué con su duro ataque a Bartomeu y la directiva, ayer lo fue An-

toine Griezmann con una frase que deja claro que su relación con Messi no es de momento la mejor. «Al final no es alguien en persona que hablé mucho, yo tampoco, y es difícil», reconoció el gallo, que bromeó sobre el tema. «Ya le he dado algún mate y estamos en la buena dirección. Ha estado lesionado y es complicado aprender y mejorar esta conexión. Los dos somos buena gente».

En cuanto a lo deportivo, el jugador francés cree que está

dando una buena imagen pero que aún le queda mucho que mejorar. «Me siento cómodo pero todavía necesito mejorar en el campo sobre todo mis movimientos. A veces entrar más en juego, cosas que se pueden mejorar jugando por banda. Me siento bien, con confianza, pero sé que todavía me falta cosas para ser el mejor Griezmann posible pero estoy en el buen camino», aseguró.

La mejor noticia para el Barça de cara al choque ante el Inter

JORNADA 2

R. Madrid-Brujas	2-2
Atalanta-Shakhtar	1-2
Lokomotiv-Atlético	0-2
M. City-D. Zagreb	2-0
Estr. Roja-Olympiacos	3-1
Tottenham-Bayern	2-7
Juventus-Leverkusen	3-0
Galatasaray-PSG	0-1
Slavia-Dortmund	Hoy 18.55 h
Genk-Nápoles	Hoy 18.55 h
Barcelona-Inter	Hoy 21 h
Valencia-Ajax	Hoy 21 h
Liverpool-Salzburg	Hoy 21 h
Lille-Chelsea	Hoy 21 h
Zenit-Benfica	Hoy 21 h
Leipzig-Lyon	Hoy 21 h

de Milán es la vuelta de Messi a una convocatoria en la que también está Dembélé. Pese a todo, no se espera que ninguno de los dos sea titular tras un arranque de temporada plagado de lesiones tanto para el argentino como para el gallo.

«El Inter ha tenido un comienzo espectacular, ganando todos los partidos en su campeonato. Esperamos un partido complicado, y la referencia del año pasado nos vale a medias porque es otro Inter, con nuevos jugadores y marcado por el estilo de su entrenador», dijo Ernesto Valverde elogian-do a Antonio Conte, el nuevo técnico milanista. ● R. R. Z.

El Valencia se mide al Ajax en busca de otro triunfo

Tras su gran victoria en el campo del Chelsea en la jornada inaugural, el Valencia tratará de dar hoy en Mestalla otro paso más hacia la clasificación para octavos ante el, a priori, otro gran rival por el billete, el Ajax.

Ambos equipos llegan con tres puntos y el reto para los che es lograr una regularidad perdida desde la marcha de Marcelino. Con Celades se han alternando grandes partidos, como los triunfos en Stamford Bridge y San Mamés, con choques en los que el equipo no ha ofrecido su mejor versión.

«Las cuentas las haremos al acabar», dijo el técnico andorrano sobre el choque. ●

20'

La Juventus, líder con gol de Cristiano

La Juve ganó sin apuros al Bayer Leverkusen (3-0) con tantos de Higuain, Bernardeschi y Cristiano Ronaldo. La *Vecchia Signora* es líder del Grupo D, el del Atlético.

El PSG toma Estambul

Un tanto de Mauro Icardi le dio la victoria al Paris Saint-Germain en su visita a Turquía (0-1). El triunfo deja muy líder a los parisinos en el grupo A del Real Madrid.

Histórico 2-7 del Bayern al Tottenham

Aplastante victoria de los bávaros en Londres ante el subcampeón europeo con la que demuestran que son aspirantes a todo. Gnabry hizo un póker, Lewandowski un doblete y Kimmich un tanto en una goleada humillante para los de Pochettino.

Le costó al City

Le costó al Manchester City vencer en el Etihad al Dinamo de Zagreb. Sterling en el minuto 66 y Phil Foden en el 95 hicieron los tantos para los de Pep Guardiola.

Remontada serbia

El Estrella Roja remontó el gol inicial de Smedo para el Olympiacos para ganar con tantos de Vulic, Milunovic y Boakye (3-1).

Y también ucraniana

La Atalanta se adelantó ante el Shakhtar con gol de Zapadito pero Moraes y Solomon, en el descuento, le dieron la vuelta al choque (1-2).

#MundialDeAtletismo

La sombra del dopaje vuela bajo sobre Doha

EN FOTOS

Españoles en Catar



Adrián Ben

El futuro es suyo. Con 21 años, el atleta de Viveiro (Lugo) alcanzó la final de los 800 metros y acabó ayer en una meritoria sexta posición tras una lección de pundonor. Hacía 28 años que un español no alcanzaba la final de esa distancia (Tomás de Teresa, Tokio 1991).



Orlando Ortega

El atleta de origen cubano es la gran esperanza española de medalla. Hoy disputa las semifinales (19.05h) y, si se clasifica, la final (22h) de los 110 m. valla.



Fernando Carro

El madrileño llegó exhausto a la meta pero lo importante es que selló su billete para la final de los 3.000 obstáculos, que será el viernes a partir de las 20.45h.



Javier Cienfuegos

El pacense disputará hoy, a partir de las 20.40 horas, su primera final mundial de lanzamiento de martillo tras hacer ayer la quinta marca.

Ben fue 6.º en los 800 y Cienfuegos y Carro llegaron a sus finales en un día marcado por la suspensión por 4 años a Alberto Salazar

R. R. V. / R. R. Z.

deportes@20minutos.es / @20mDeportes

Corren malos tiempos para la lírica... y para el atletismo. Todo lo que puede ir mal o muy mal, está yendo peor durante estas semanas. Mientras el calor, las gradas desiertas y la orfandad de estrellas vacían el interés en el Mundial que se está celebrando en Doha, el foco alumbraba hacia afuera: el 'casi récord' de Bekele en Berlín, el 'puede que récord' de Kipchoge en Viena dentro de dos semanas y la peor no-

ticia posible: la suspensión de cuatro años por dopaje al entrenador estadounidense Alberto Salazar. Y si el nombre no les dice suficiente, su prole de atletas debería: Mo Farah (cuádruple campeón olímpico), Matthew Centrowitz (campeón olímpico de 1.500), Galen Rupp (doble medallista olímpico), Sifan Hassan (la nueva estrella del fondo mundial con su oro del 10.000 todavía reluciente).

Todos ellos se han apresurado, hace unos años y ayer mismo, a separar sus caminos de Salazar. Huyen de él como de la tiña, pues las sospechas que acumula el polémico técnico ya peinan canas, hasta que ayer acabaron por convertirse en certezas. La Agencia Estadounidense Antidopaje le ha suspendido por «organización e incitación a una

conducta dopante prohibida».

Salazar, originario de Cuba, donde nació hace 61 años, se mostró boquiabierto: «Estoy conmocionado por las decisiones anunciadas. Durante toda la investigación mis atletas y yo hemos sufrido métodos injustos y contrarios a la ética. El Oregon Project (centro bajo su dirección) jamás ha permitido ni permitirá el dopaje. Voy a apelar».

Un escándalo tras otro

Los Mundiales de Atletismo de Doha quedarán siempre marcados por sus constantes polémicas. Se habla más de aspectos extradeportivos que de lo que sucede en el tartán. En primer lugar fue la sede: la capital catari, con nula afición al atletismo, pero un potencial económico superlativo. Después, las fechas, trastocando la temporada de todos los atletas en año preolímpico. Y para terminar, el calor sofocante, que ha puesto en serio peligro la salud de los atletas en las pruebas de fondo.

El bombazo del día eclipsó a medias una buena jornada para el atletismo español. La tarde comenzó con un resultado de lo más interesante para Javier Cienfuegos en lanzamiento de martillo. Fue tercero en su grupo e hizo la quinta mejor marca para sellar su billete para la final del Mundial por primera vez en su carrera en su quinto intento. El de Montijo (Badajoz) llega en el mejor momento de su carrera y aunque soñar con una medalla parece demasiado lo logró ayer da cierta esperanza.

Poco después llegó la clasificación de Fernando Carro para la final de los 3.000 obstáculos. El madrileño corrió en la primera semifinal, que fue la más rápida, y en ella acabó en un meritorio quinto lugar. Derregado, le tocó esperar a ver qué pasaba en las otras dos series. Ninguno de los atletas superó el tiempo de Carro, por lo que pasaba a la final con el quinto tiempo. «Quiero tener la oportunidad de



20M.ES/DEPORTES

Sigue toda la información deportiva en nuestra web. Mundial de atletismo, Champions, Europa League. MotoGP..

soñar», dijo al saber de su pase.

El momento grande del día para los españoles llegó con la final de los 800 metros, en la que estaba Adrián Ben. Con el recuerdo fresco de sus lágrimas tras lograr meterse entre los ocho mejores del mundo este domingo, el joven atleta (21 años) tuvo un papel más que digno y acabó en la sexta posición. Salió de la primera curva último y la distancia con el resto se fue agrandando. Antes del toque de campana había perdido toda esperanza, pero tuvo arrestos para recoger en la recta a dos 'cadáveres' y terminar sexto en una carrera en la que Donavan Brazier ganó el oro con récord del campeonato.

La jornada acabó con el plato fuerte, la final de los 200 metros. La victoria fue para Noah Lyles, que se impuso al también estadounidense Christian Coleman, el campeón del hectómetro. ●

Marc Márquez intenta no pensar en el Mundial, a tiro en Tailandia

El español Marc Márquez (Repsol Honda), que este fin de semana se podría proclamar de nuevo campeón mundial de MotoGP en el circuito tailandés de Buriram, aseguró que su «enfoque no cambia». «Haremos nuestro trabajo para ser lo más fuertes posible», indicó Márquez, quien recordó que el pasado año se desarrolló en este trazado «una carrera muy emocionante», así que confía en que puedan «ofrecer otro gran espectáculo a los aficionados».

Su compañero de equipo Jorge Lorenzo, no pierde el optimismo pese a su mala temporada: «Tengo ganas de correr en ese circuito. El objetivo para Tailandia es explotar nuestro potencial», dijo el balear. ●

Lendoiro: el amaño del Levante-Zaragoza era «vox populi»

El expresidente del Deportivo de La Coruña, Augusto César Lendoiro, aseguró ayer que jugadores del club gallego contactaron con otros del Levante antes del choque que disputaron ante el Zaragoza en mayo de 2011 y que les confirmaron que el encuentro estaba amañado.

«Nos llega la noticia clara de algo que era 'vox populi'», explicó en su declaración como testigo en el juicio que investiga el presunto arreglo. Lendoiro no identificó a ninguno de los que habrían protagonizado esas conversaciones pero sí negó que el exjugador del Deportivo Sergio González, entonces en el Levante, fuera quien le avisó. «Eran todos los jugadores del Deportivo, que se reúnen en el vestuario y te lo dicen. ●



Carolina, todavía al 90% de su forma

Carolina Marín, campeona mundial y olímpica de bádminton, explicó ayer en Madrid, antes del acto en el CSD para fomentar la práctica del badminton en los colegios que todavía se siente al 90%, aunque eso no le impide seguir con sus entrenamientos de cara a los siguientes torneos de Dinamarca y Francia. FOTO: EFE

20'

Sigue la bronca

El presidente de LaLiga de fútbol, Javier Tebas, consideró que la Federación Española de Fútbol (RFEF) tiene una «obsesión casi enfermiza» con Mediapro, tras la polémica suscitada en el Athletic-Valencia de este sábado, cuando se emitió tarde la repetición del videoarbitraje del único gol del partido

«Somos mejores»

Jorge Vilda, técnico de la selección española femenina de fútbol aseguró ayer que su equipo logró el objetivo de ser «mejor selección después del Mundial» disputado este verano en Francia. «Estamos en el camino», destacó. El equipo de Vilda está preparando el duelo del viernes ante Azerbaiyán, clasificatorio para la Eurocopa.

Expulsado por acoso sexual en un partido

El juez de silla Gianluca Mascarella no volverá a dirigir un partido de tenis profesional de la ATP en un tiempo. El juez de silla ha sido expulsado de manera fulminante después de que haya salido a la luz un vídeo en el que se le escucha perfectamente acosar sexualmente a una joven recogepelotas.

«Silva era diminuto, lento y no hablaba inglés, pero pronto se adaptó y demostró su enorme calidad»

JOEHART

Ex del City, hablando sobre David Silva



PREMIOS 20 BLOGS / XIII EDICIÓN



#Premios20Blogs

Foto de familia de los premiados en la gala celebrada anoche en el CaixaForum de Madrid donde *20minutos* destacó las bitácoras más cercanas y útiles para los lectores. Mención y premio especial merecieron los equipos de redes de la Guardia Civil y de la Policía Nacional, que fueron destacados por su capacidad para adaptar el servicio ciudadano a las nuevas tecnologías. En la foto, los premiados junto a varios ministros y los editores del diario y del grupo Henneo. JORGE PARÍS

20BLOGS UNA FESTA DE REDES, MÚSICA Y EMOCIÓN

MEJOR BLOG DEL AÑO

La bitácora de historia '¡O César, o nada!' se hizo con el máximo galardón de la noche

PREMIO ESPECIAL

Fue para los equipos de redes sociales de la Policía Nacional y la Guardia Civil

LA CEREMONIA

Ágil y con sorpresas, entregó premios a 19 creadores, de los que se destacó su calidad

LOS ASISTENTES

Acudieron cinco ministros, políticos y personalidades de varios ámbitos

MIRENTXU MARIÑO
mmarino@20minutos.es / @20m

Solemnidad, espontaneidad y, sobre todo, creatividad. Todo ello se respiró ayer en la entrega de los Premios 20Blogs, que en su decimotercera edición tuvo dos protagonistas muy especiales: el ganador de la noche, Rubén García, con su blog *¡O César, o nada!*, y los equipos de redes sociales de Policía Nacional y Guardia Civil, distinguidos por su «magistral» labor *online* al servicio del ciudadano.

Con banda sonora propia a cargo del conjunto B-Vocal, que actuó tres veces a lo largo de la noche y arrancó con la música de *El rey león*, la ceremonia tuvo un año más al frente al presentador Óscar Martínez, que contó a su lado con la periodista Inma Rodríguez. La pareja puso el toque ágil y logró que el público congregado, más de 300 personas, entre ellas, altos cargos del Gobierno en funciones, políticos de distintos partidos, periodistas, personalidades

de distintos ámbitos y, por supuesto, blogueros, se marcharan del CaixaForum Madrid con una sonrisa en la boca.

Así lo hizo, para empezar, Rubén García (44 años), guadalajareño cuyo blog *¡O César, o nada!* fue elegido por el jurado como el mejor del año. Sus textos de divulgación histórica, que publica desde hace siete años, merecieron incluso una comparación con el trabajo de Juan Antonio Cebrián, legendario locutor del programa *La Rosa de los Vientos* fallecido en 2007. La hizo en su discurso Fernando de Yarza, presidente de Henneo y de *20minutos*. «El blog está como mínimo a la altura de lo que hizo el maestro. Y digo 'como mínimo' porque creo que el gran Cebrián habría sentido envidia...», aseguró.

Batallas, personajes y curiosidades, todo cabe en la pasión de Rubén García por la historia. El nombre de su blog, de hecho, alude al grito leal que las legiones de Julio César lanzaron el año 49 a.C. antes cruzar junto a él el río Rubicón, al norte de Italia. Licenciado en Ciencias Físicas y en plenos estudios de Geografía e Historia, el bloguero ha plasmado ya sus inquietudes pretéritas en más de 400 artículos. Además de llevarse ayer el premio máximo, ganó en la categoría de Cultura, música y tendencias, en la que competía con los finalistas *DISTRITO UVE* y *Music and Rock*.

Al filo de las 22 horas, tras una hora y media de entretenida ceremonia, le hicieron entrega del galardón como mejor blog En-

carna Samitier, directora editorial de *20minutos*, y Marta Benedicto, gerente de Comunicación Externa de Telefónica. «Esto es un sueño, es magnífico, son muchos años trabajando por ello. Me iré de viaje con mi familia», dijo emocionado García, entre aplausos, en el escenario. Se llevó la estatuita, 5.000 euros y pasará también a formar parte de la familia bloguera de *20minutos*.

LA CIFRA

65.000

candidaturas se han presentado a los Premios 20Blogs a lo largo de estas trece ediciones

Blogs «útiles» y autores «fiables y cercanos»

●●● La gala reivindicó el buen hacer y el rigor de los premiados. «Estos galardónados no son de los que dicen tonterías, como temía el profesor (Emilio) Lledó. Todo lo contrario. Son útiles a los demás», dijo el presidente de Henneo y *20Minutos*, Fernando de Yarza. Porsu parte, Encarna Samitier, directora de *20minutos*, apeló a la cercanía y la fiabilidad de los autores: «Sin ella se abre la puerta a la confusión».

LOS GANADORES

- Mejor blog del año: **¡O César, o nada!**
- Actualidad: **La huella digital**
- Audiovisual, cine y TV: **El regidor de cine**
- Blogosfera: **BaM! - Ocio alternativo familiar**
- Belleza y estilo de vida: **Fashionable Asia**
- Cultura, música y tendencias: **¡O César, o nada!**
- Deportes: **Panorámicas 360**
- Economía y negocios: **Ayudas Subvenciones**
- Educación: **Aula Wabi Sabi**
- Gastronomía: **Commememuchó**
- Ciencia y tecnología: **Nutcracker man**
- Medio ambiente: **La huerta de Iván**
- Motor: **Climate Charge**
- Personal: **El lazarillo de ojos grises**
- Redes sociales: **Henar de Andrés**
- Salud y vida sana: **Don Sacarino**
- Solidario: **Hemiweb**
- Tu ciudad: **Vigopeques**
- Viajes: **Viajando con Manuela**
- Videojuegos: **Pixelmaniacos**

El palmarés del concurso de habla hispana más importante de la blogosfera, no obstante, tuvo otros 18 agraciados en las diferentes categorías: actualidad, audiovisual, belleza y estilo de vida, blogosfera, deportes, economía, medio ambiente, etc. *La huella digital*, *Fashionable Asia* y *El lazarillo de ojos grises* fueron algunos de los nombres que resonaron en el auditorio y recibieron los aplausos entusiastas del público. Todos ellos, en palabras de Yarza, blogs «útiles y creativos» y de gran calidad. «Lo importante para tener éxito no es hacer ruido, sino tener algo que contar y saber contarlo con veracidad, honradez y de una manera tan atractiva como lo hacen nuestros premiados», añadió.

La gala estuvo patrocinada por Movistar –entregó el premio al mejor blog de Innovación, ciencia y tecnología a *Nutcracker Man*– y contó con la colaboración de Obra Social «La Caixa» –premio al mejor blog solidario a *Hemiweb*–; Editorial SM –premio al mejor blog de educación a *Aula Wabi Sabi*– y Asus –premio al mejor blog de videojuegos a *Pixelmaniacos*–. En estas 13 ediciones se han presentado más de 65.000 candidaturas a los galardones; y solo en 2019, los blogs de *20minutos* «han sido visitados por más de 37 millones de usuarios».

El dato lo dio Encarna Samitier, encargada del discurso de apertura y que avanzó el que iba a ser uno de los momentos más

PASA A PÁGINA SIGUIENTE

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

relevantes de la gala. Así, al recordar que entre los principios del Grupo Henneo, al que pertenece **20minutos**, se encuentran «el compromiso con la sociedad y con los valores del Estado social y democrático de derecho» explicó que la mejor manera para expresarlos era dar un premio especial a los equipos de redes sociales de la Policía Nacional y la Guardia Civil.

«Su profesionalidad y vocación de servicio, combinadas con la potencia de las redes, dan un resultado extraordinario», afirmó. De Yarza, por su parte, destacó que llevan a cabo su labor «con eficacia, rapidez, naturalidad y, desde luego, con muchísimo humor». El presidente de Henneo y **20minutos** hizo entrega de este Premio Especial 20Blogs junto al ministro del Interior, Fernando Grande-Marlaska, uno de los asistentes que más expectación suscitó. A recogerlo subieron los dos equipos y también el director general de la Guardia Civil, Félix Azón, y el subdirector de Logística e Innovación de la Policía, José García Molina.

Además de Grande-Marlaska, a la ceremonia acudieron los ministros de Hacienda (María Jesús Montero), Fomento (José Luis Ábalos), Trabajo (Magdalena Valerio) y Sanidad (María Luisa Carcedo). También asistieron los secretarios de Estado de Comunicación y Deporte, Miguel Ángel Oliver y María José Rienda; el presidente del PP, Pablo Casado; la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso; el vicepresidente de la Comunidad, Ignacio Aguado; el consejero de Transportes, Ángel Garrido; el portavoz del PSOE en la Asamblea de Madrid, Ángel Gabilondo; el alcalde de Madrid, José Luis Martínez-Almeida; la vicealcaldesa, Begoña Villacís, la concejala de Más Madrid Rita Maestre y la del PP, Inmaculada Sanz.

Además de De Yarza y Samitier, acompañaron a los premiados otros trabajadores y directivos de Henneo, entre ellos, el consejero Manuel Pizarro; el vicepresidente del grupo y su director general, Íñigo de Yarza y Carlos Núñez; el director de medios, Miguel Ángel Liso; el director de **Henneo** Audiovisual, Pedro Ollóqui; el director general de **20minutos**, José Manuel Lozano y el director de Opinión del diario, Carmelo Encinas.

Por último, personalidades como el presidente de Renfe, Isaías Taboas; la presentadora y colaboradora de **20minutos** Sandra Barneda; el director de **Cinemanía**, Carlos Maraño; la abogada Cruz Sánchez de Lara y otros que se sumaron a la fiesta posterior a la ceremonia. ●

4 PREGUNTAS A...

Rubén García «Cuando corría oía podcasts de Historia»



Ganador al mejor blog del año por '¡O César, o nada!'.

1 ¿Qué siente con el premio en las manos? Para mí es un sueño. Cuando me he visto entre los tres finalistas he dicho: «No puede ser». Pues ha sido. Es tan maravilloso que no tengo palabras.

2 ¿De dónde surgió su pasión por la Historia? Empecé a tener esa afinidad y esa afición por la historia gracias a Juan Antonio Cebrián y sus magníficos podcasts de 'La rosa de los vientos', que yo escuchaba cuando me iba a correr. En vez de escuchar música escuchaba podcasts de Historia. Además, mi padre escribe poesía y tenía muy cerca el tema de la escritura. Así que pensé: «¿Por qué no?». Empecé a escribir como una actividad más. Y son muchos años ya.

3 ¿Cómo contar la Historia de forma entretenida? Ese es el tema. Siempre tienes que hacer algo que te apasione y te guste. Para mí es un sueño escribir. Y cada vez que me siento a escribir y a buscar información sobre cualquier tema, es la mayor diversión que tengo.

4 Cuéntenos alguna anécdota histórica que le fascine... El origen del consomé. Todo el mundo piensa que es francés, pero es una receta que robaron los franceses a un monasterio de Aragón. Arrasaron con todo y encontraron un libro de recetas. Probaron, y había un caldito con cositas que les gustó. Parece que es español... ● M. M.



20M.ES/20BLOGS

Consulta toda la información sobre la gala, la fotogalería, el vídeo de la noche y las entrevistas en nuestra web.

Dos cuerpos pioneros en usar las redes y llegar mejor al ciudadano

María Buyo, del equipo de redes de la Policía Nacional, y Fernando Cubillo, coordinador de redes del departamento de Comunicación de la Guardia Civil



María Buyo
«Atendemos casi 30.000 consultas al año en redes»

La agente, miembro del equipo de redes sociales de la Policía Nacional, contesta a nuestras preguntas:

La Policía Nacional abrió camino en esto hace años. ¿Qué balance hacen? El equipo, integrado en la oficina de Prensa y Relaciones Informativas, trabaja desde 2006 en la gestión de los distintos perfiles. Nos decidimos por las redes porque nos iban a permitir trasladar a los ciudadanos información útil, de esa manera, participar de forma activa en su autoprotección. Hemos posibilitado en estos años la respuesta casi inmediata; casi 30.000 consultas son atendidas cada año.

¿Qué tres cualidades debería tener un perfil como el suyo? Sobre todo, que aporte información útil, de forma ágil y, por supuesto, clara, en un lenguaje nada institucional que llegue al ciudadano.

¿Con qué red social pueden ser más versátiles? Cada red tiene sus características y sus seguidores responden a unos parámetros propios que a veces coinciden, pero nosotros estamos implicados en todas. En nuestro canal de Youtube hay más de 500 vídeos colgados con más de 8,2 millones de re-

producciones; en Twitter somos pioneros y contamos con más de 3,2 millones de *followers*, somos la primera policía del mundo. En Facebook se atienden por mensajes privados dudas y necesidades e Instagram nos permitieron llegar a un público muy joven.

¿Les llegan muchas denuncias a través de las redes? En estos años la Policía Nacional ha logrado involucrar al ciudadano en la lucha contra el tráfico de estupefacientes, el crimen organizado, el terrorismo, el acoso escolar, etc. Centenares de operaciones se han iniciado gracias a las informaciones recibidas a través de un mensaje directo, una notificación en Facebook o un email. Ha sido esencial garantizar la confidencialidad de aquellos que nos ayudan.

¿Cuando piden colaboración, la respuesta es mayor? Ahora mismo, las redes son nuestra mejor arma para pedir y obtener la colaboración ciudadana.

¿Cuántos son en el equipo? Tenemos un equipo formado por siete personas que no se dedican solo a redes, si no que trabajan en la comunicación general de la Policía Nacional.

¿Cuál ha sido su última campaña de éxito? En la II Edición de los Premios Médicos y Pacientes nos premiaron por una campaña de divulgación en salud, en especial por la actividad de prevención. Dábamos consejos basados en evidencias científicas y desmontábamos bulos con distintos retos -*challenges*- que se viralizan. ●

Fernando Cubillo
«El humor es positivo, si no es todo muy frío y gris»

El coordinador de redes sociales del departamento de Comunicación de la Guardia Civil nos explica cuál es su labor:

¿Cómo definiría el trabajo de la Guardia Civil en las redes? Como un trabajo de acercamiento. Hoy en día hay mucha gente que no se informa por los medios tradicionales y que lo hace casi exclusivamente por las redes sociales. Queremos llegar a ese ámbito de población. Y también a los que se informan pero también van mirando el móvil. Las redes nos acercan mucho a la gente.

Tienen muchos perfiles, ¿cómo los gestionan? Al mismo tiempo que hacemos nuestro trabajo habitual en la oficina de Comunicación. Tenemos una oficina de prensa, una de internet, otra de atención al ciudadano y un grupo lleva la revista profesional. Compatibilizamos todo eso con la monitorización y el meter contenidos en redes. Somos nueve personas.

¿Qué red social les permite ser más versátiles? Cada red tiene su capacidad y sus posibilidades. No es lo mismo la capacidad de meter vídeos en YouTube -fuimos en primer canal en España que emitió en HD-, que la viralización que tienen

los contenidos en Twitter o la capacidad de atención al ciudadano y contestación más extensa de Facebook.

¿Qué ventajas tiene usar el humor desde un perfil así? Es muy positivo, porque al final estamos hablando de operaciones policiales, detenciones, incautaciones, incluso de delitos, y es muy frío, muy gris. Queremos, sobre todo, dar consejos y que sean fáciles. También de seguridad vial y de protección de la naturaleza, cosas que a la gente, con el humor, le llegan muchísimo mejor.

¿Hacia falta que se hablara sí del mundo rural, que es de su competencia? Yo creo que sí, porque cuando hablamos del entorno rural, en el entorno urbano y entre la gente joven se nos conoce menos. Así pueden ver qué hacemos. Y nos puede servir incluso para captar nuevo personal.

¿Les llegan muchas denuncias a través de las redes? Nos entran muchas. Se comprueban, se envían a las unidades competentes y se investigan. A partir de ahí, tratamos de agradecer a la gente la colaboración.

¿Su campaña más exitosa? Periódicamente hacemos campañas de protección a la naturaleza y a colectivos vulnerables, como menores o mujeres maltratadas, es una tónica constante en nuestras redes sociales. Hubo una que fue muy bien, *Yo sí puedo contarlo*, para evitar el abandono y maltrato a las mascotas. Y también *Ten cabeza*, en la que dábamos consejos para el verano. ●

PREMIOS 20 BLOGS / XIII EDICIÓN



LA FIESTA, EN IMÁGENES

La noche de los Premios 20Blogs

1 Foto de familia con los ministros. De izquierda a derecha: José Manuel Lozano (director general de *20minutos*), Miguel Ángel Liso (director de Medios de *Henneo*), Fernando de Yarza (presidente del grupo *Henneo*), Encarna Samitier (directora de *20minutos*), María Jesús Montero (ministra de Hacienda), Magdalena Valerio (ministra de Trabajo), María Luisa Carcedo (ministra de Sanidad), José Luis Ábalos (ministro de Fomento) Fernando Grande-Marlaska (ministro de Interior) e Íñigo de Yarza (vicepresidente de *Henneo*).

2 Fernando de Yarza, presidente del grupo *Henneo* y mundial de los editores de prensa, se dirige a los asistentes en un momento de su intervención en la XIII Gala de los Premios 20Blogs.

3 El grupo musical zaragozano B Vocal, durante su actuación, anoche, en el escenario del teatro del CaixaForum de Madrid.

4 Gabriel González, director comercial de Bluemedia, y Carolina Luengo, comercial, posan en el *photocall* junto al equipo de la editorial SM, patrocinadora de la gala.

5 El presidente del PP, Pablo Casado, charlando con el portavoz socialista en Madrid, Ángel Gabilondo, y el consejero del grupo *Henneo*, Manuel Pizarro. A la izquierda, Pablo Montesinos, vicesecretario de comunicación de los populares.

6 Begoña Villacís, vicealcaldesa de Madrid, saluda al subdirector de Información de *20minutos*, Jesús Morales, a su llegada a la gala.

7 Íñigo de Yarza y Pedro Olloqui, director del área audiovisual de *Henneo*, conversan con la portavoz de Más Madrid en el Ayuntamiento de la capital, Rita Maestre.

8 El secretario de Estado de comunicación, Miguel Ángel Oliver, sonríe junto a la presidenta del Consejo Superior de Deportes (CSD), María José Rienda.

9 La presentadora de televisión Sandra Barneda, que entregó uno de los galardones, es entrevistada por la periodista de *20minutos*, Carlota Chiarroni.



PREMIOS 20 BLOGS / XIII EDICIÓN



LA FIESTA, EN IMÁGENES

Una gala repleta de premios y sonrisas

- 1 **Marta Benedicto**, gerente de comunicación externa de Telefónica, entrega junto a la directora de **20minutos**, Encarna Samitier, el galardón al gran triunfador de la noche, Rubén García, ganador del Premio al Mejor Blog del Año por su bitácora *¡O César, o nada!*
- 2 **La presidenta** de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, posa sonriente junto a Carmelo Encinas, Pedro Olloqui y Fernando de Yarza.
- 3 **Isaías Táboas**, director de Renfe, y José Manuel Franco, secretario general de los socialistas madrileños, sentados entre el público.
- 4 **Juan Antonio García Fermosel**, responsable de Comunicación de la

Fundación LaCaixa, junto a Isabel Fuentes, directora de CaixaForum, Encarna Samitier y Fernando de Yarza.

- 5 **Inmaculada Sanz**, portavoz del Ayuntamiento de Madrid, entregando el Premio Tu Ciudad al blog *Vigopeques* de Begoña Estévez.
- 6 **Vicente Balbastre**, representante de Asus, entrega el Premio en la categoría de videojuegos a Rubén Vizán, autor de *Pixelmaniacos*.
- 7 **Encarna Samitier**, junto a la coordinadora de blogs, Melisa Tuya, y un grupo de blogueros.
- 8 **El equipo de redes** de la Guardia Civil, posa con el premio especial que recibió anoche.
- 9 **Óscar Martínez e Inma Rodríguez**, presentadores y conductores de la gala de los Premios 20Blogs.
- 10 **Ignacio Aguado**, vicepresidente de la Comunidad de Madrid, charla con Fernando de Yarza.

FOTOS: JORGE PARRIS, ELENA BUENAVISTA Y ENRIQUE CIDONCHA

TELEVISIÓN

Telecinco cesa la emisión de 'Pasapalabra' por orden judicial



Ayer se emitió por última vez el espacio presentado por Christian Gálvez, hoy ya no habrá roscos en la tarde de Telecinco

R.C.
cultura@20minutos.es / @20m

Telecinco se ha visto obligada a cesar de inmediato la emisión del concurso *Pasapalabra* después de que el Tribunal Supremo confirmase ayer la sentencia de la Audiencia Provincial de Madrid y rechazase su recurso en relación al litigio que mantenía con la productora británica ITV por los derechos de emisión del programa.

El Supremo ratificó así el fallo del Juzgado de lo Mercantil de febrero de 2014 que condenaba a Mediaset a «cesar inmediatamente, quedando además prohibido reanudar en el futuro la emisión, edi-

ción, producción, reproducción, comunicación pública, distribución, transformación y toda y cualquier otra forma de explotación, por sí o a través de terceros, del programa *Pasapalabra*». También prohíbe la emisión de «cualquier otro programa de televisión que tenga un formato idéntico o similar al del programa *Pasapalabra* o que contenga esa denominación. Así, tras años emitiendo sin las licencias necesarias, Telecinco se ha visto obligada a suspender el espacio presentado por Christian Gálvez.

Aunque, en un primer momento, Mediaset trató de frenar el alarmismo, no tardaron en aceptar la situación. «Salvo que no se llegase previamente a un acuerdo con ITV, este martes [por ayer] será el último día de emisión», escribían. Hoy, por tanto, será la primera tarde sin roscos en Telecinco y sin competencia directa para *¡Boom!* (Antena 3). ●

QUÉ VER HOY

SERIES



Toy Boy

ANTENA 3. 22.40 H

Tras descubrir que el cadáver hallado en el barco de Hugo no es el de Philip Norman, la prioridad es encontrarle para saber qué pasó hace siete años y conocer la identidad del cuerpo.



Señoras del (h)Ampa

TELECINCO. 23.15 H

Maybe ultima los preparativos de la comunión de Goyo en Happylandia cuando recibe la visita de Arturo, que tiene en su poder información sobre la muerte de Elvira.



Mentas criminales

ENERGY. 20.15 H

Grito. A raíz de la denuncia de varias víctimas, los miembros de la Unidad de Análisis de Conducta tratan de identificar a un sujeto que pudo haber sido testigo de abusos a menores.

CINE



'Con faldas y a lo loco'

LA 2. 22.00 H

Época de la Ley Seca. Joe y Jerry son músicos y tienen que huir al presenciar un ajuste de cuentas entre dos bandas. Deciden vestirse de mujeres y tocar en una orquesta femenina...



'Destino oculto'

LA SEXTA. 22.30 H

El día de las elecciones al Senado, el joven y carismático político David Norris (Matt Damon) conoce a Elise Sellas (Emily Blunt), una guapa bailarina de ballet que altera su vida.



'Imparable'

DFD. 22.35 H

Un ingeniero de ferrocarriles (Denzel Washington) va a ser despedido. La situación cambia cuando un tren se salta estaciones a toda velocidad poniendo en peligro a miles de personas.

VARIOS



REPORTAJE

En el punto de mira

CUATRO. 22.45 H

Catástrofes naturales. Boro Barber viaja a Groenlandia para comprobar el deshielo. Verónica Dulanto está en Los Alcázares, azotada por la gota fría.



TENDENCIAS

Ritmo urbano

LA 2. 20.00 H

El personaje de hoy es Sr. Cheeto, un *youtuber* con más de un millón y medio de suscriptores en su canal. Además, tiene una relación especial con el hip hop.



ACTUALIDAD

El intermedio

LA SEXTA. 21.30 H

Este programa satírico presentado por Wyoming y Sandra Sabatés analiza la actualidad con humor junto con Andrea Ropero, Thais Villas y Dani Mateo.

TOP RADIO FM
www.topradio.es



PROGRAMACIÓN

Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: 20M.ES/SERVICIOS

LA 1
08.25 Los desayunos.
10.00 La mañana.
12.25 A partir de hoy.
13.25 Hacer de comer.
14.30 Corazón.
15.00 Telediario 1.
16.00 Informativo terr.
16.15 El tiempo.
16.25 Mercado central
17.20 Servir y proteger.
18.20 Acacias 38.
19.15 España directo.
20.30 Aquí la Tierra.
21.00 Telediario 2.
22.05 MasterChef
Celebrity.
01.30 Comerse el mundo.
02.25 La noche en 24 h.
04.20 Noticias 24 h.

LA 2
09.30 Aquí hay trabajo.
09.55 La aventura
del saber.
10.55 Documentales.
12.35 La 2 Express.
12.30 Cine: *Joe Dakota*.
13.55 Documentales.
15.45 Saber y ganar.
16.30 Documentales.
19.50 La 2 Express.
20.00 Ritmo urbano.
20.30 La 2 Noticias.
21.00 La 2 Express.
21.10 Documental.
22.00 Días de cine clásico:
*Con faldas
y a lo loco*.
00.00 Documental.
01.15 Conciertos Radio 3.

ANTENA 3
08.55 Espejo público.
13.15 Cocina abierta.
13.40 La ruleta.
15.00 Noticias.
15.45 Deportes.
16.00 Cocina abierta.
16.05 El tiempo.
16.30 Amar es para...
17.30 Puente Viejo.
18.45 Ahora caigo.
20.00 ¡Boom!
20.00 Noticias.
21.40 El tiempo.
21.45 El hormiguero.
22.40 Toy Boy.
00.15 Pequeñas
coincidencias.
01.20 Cine: *Ten un poco
de fe*.

CUATRO
08.35 El concurso del año.
09.30 Alerta Cobra.
12.30 El tiempo.
12.35 Mujeres y hombres
y viceversa.
13.50 El concurso del año.
15.00 Deportes.
15.45 Todo es mentira.
17.35 Cuatro al día.
19.25 Me quedo contigo.
20.20 El tiempo.
20.25 Deportes.
20.30 GH VIP diario.
21.30 First Dates.
22.45 En el punto de mira:
*Catástrofes
naturales*.
03.00 Puro Cuatro.
04.00 La tienda en casa.

TELECINCO
08.55 El programa
de Ana Rosa.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos
Telecinco.
15.40 Deportes.
15.50 El tiempo.
16.00 Sálvame limón.
17.00 Sálvame naranja.
20.05 Pasapalabra.
21.10 Informativos
Telecinco.
21.40 El tiempo.
21.50 Deportes.
22.00 GH VIP Última hora.
23.15 Señoras
del (h)Ampa
01.00 GH VIP diario.
02.30 El horóscopo.

LA SEXTA
09.15 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.00 laSexta Noticias.
14.55 Jugones.
15.30 laSexta Meteó.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 laSexta Noticias 2.
20.55 Estación laSexta.
21.05 laSexta Deportes.
21.30 El intermedio
Con Wyoming y Cia.
22.30 Cine: *Destino
oculto*.
00.45 Cine: *La ayudante
perfecta*.
02.25 Poker Cash
Challenge.
02.55 Minutos musicales.

CANAL SUR
08.00 Buenos días.
11.00 Andalucía directo.
12.30 Campechanos.
13.30 Cómetelo.
14.00 Noticias Portada.
14.05 Noticias prov.
14.30 Noticias 1.
15.30 La tarde aquí
y ahora.
18.00 Andalucía directo.
19.45 Noticias prov.
20.00 Cómetelo.
20.30 Noticias 2.
21.35 Campechanos.
22.35 Andalucía
de fiesta.
00.45 Todo caballo.
02.00 Hijos de Andalucía.
02.30 Al Sur.

HORÓSCOPO

Por Amalia de Villena

Aries Hoy retomarás la calma y el buen humor. Tu talante estará muy chispeante y te reírás con un amigo o amiga con el que te entiendes a la perfección. Olvidas malos rollos y superas ciertas adversidades en el trabajo.

Tauro Trata a todo el mundo con afecto y si alguien no te gusta demasiado, no te fuerces, simplemente aléjate de él o de ella. Deja que las cosas fluyan a tu alrededor sin más y verás cómo todo se coloca en su sitio.

Géminis Si te dedicas un poco menos a ti mismo y más a tu familia, renovarás tus perspectivas vitales y te sentirás útil y poderoso. Ellos te necesitan y así te lo harán saber. Escucha con el corazón y deja el egoísmo de lado.

Cáncer Si eres responsable de un equipo y tienes que decir algo difícil a una persona, utiliza tus habilidades sociales lo más que puedas. Puede que pases un mal rato, pero también es parte de tus responsabilidades.

Leo No te esperas la reacción de una persona ante tus palabras y te sorprenderá que se tome mal algo que has dicho o hecho sin mala intención. Aclara cuanto antes el malentendido y te quedarás mucho más tranquilo.

Virgo Hoy puedes tener un vavén de sensaciones, pasar de la euforia a la tristeza sin saber muy bien por qué. No siempre se cumplen los sueños, así que pon los pies sobre la tierra y avanza a partir de cosas reales.

Libra Tendrás que sobreponerte a una situación que verás y que probablemente te cause tristeza o incomodidad. No es algo que te incumba aunque puede hacerte pensar. Vuélcalo en positivo e intenta mejorar lo que te rodea.

Escorpio Por fin has comenzado a cambiar la mirada que tienes sobre las amistades y buscas personas que realmente te aporten. Tu núcleo de amigos cambia para mejorar y terminas con esas relaciones frías sin valor.

Sagitario Estás aprendiendo sabias lecciones en el manejo de tus emociones y hoy toca ponerlas en práctica. Te atreves a decir 'no' y a cambiar una manera de actuar que te llevaba siempre a callejones sin salida.

Capricornio Vas a defender con pasión tus puntos de vista y eso es algo que alguien con poder, que te observa atentamente, va a tener muy en cuenta. Tus razonamientos serán correctos y los valorarán positivamente.

Acuario Sale ahora a la luz algo que estaba oculto de tu pasado que nunca has compartido con nadie. No debes asustarte, porque en el fondo te va a venir muy bien para desahogarte y no andar escondiéndote a cada paso.

Piscis No confíes demasiado en alguien que te ofrece mucho y que en realidad te está vendiendo humo. Procura no caer en la ingenuidad hoy y ser lo más realista posible en todas las cuestiones materiales.

🎁 | HOY FIRMA

Helena Resano Tres motivos para sonreír hoy

Los españoles consumimos cultura y la consumimos de forma legal. No, no me he dado un golpe en la cabeza y digo incongruencias. Es lo que dicen los últimos datos del Ministerio de Cultura que hemos conocido esta semana. Los números no mienten y confirman que cada vez vamos a más museos, visitamos más exposiciones, vemos más conciertos y más películas. De lo que más hacemos es ver series, escuchar música e ir al cine. Y lo mejor de todo es que lo hacemos pagando. Se han desplomado las descargas ilegales. Una buenísima noticia para creadores y promotores. Demasiadas salas,

Ver series, escuchar música e ir al cine es de lo que más hacemos, una buenísima noticia

La tecnología que decían que nos alejaba de la cultura, ha logrado que acabemos llegando a ella

cines, locales de muestras o museos pequeños han tenido que cerrar en los peores años de la crisis. El ocio era lo primero de lo que nos desprendíamos y si podíamos tenerlo gratis, ¿para qué pagar?

Pero si algo llama la atención de este estudio es el porqué de este incremento. Abran bien los ojos porque ha sido gracias a las nuevas tecnologías. Sí, han leído bien. La mitad de la población admite que tiene algún tipo de suscripción a plataformas que distribuyen contenidos culturales, plataformas digitales que esos usuarios pueden visualizar en sus múltiples pantallas: *smartphones*, *tablets* u ordenadores. Se acabó el tener que esperar a llegar a casa para ver el capítulo de tu serie favorita. Si el metro se retrasa, lo ves con tu móvil. Si el autobús no llega, lo ves en la parada. Es la vida conectada que nos han traído estos nuevos dispositivos. Pero no solo son esas plataformas las que han ayu-

dado a este repunte. Las nuevas aplicaciones que permiten, por ejemplo, visitas virtuales por un museo, un yacimiento o una muestra, o asistir a conciertos a través de internet que se están celebrando en la otra punta del mundo, han disparado también el número de contenidos por los que se pagan.

Las nuevas tecnologías, paradójicas de la vida, se han convertido en los mejores aliados para que la cultura no acabe agonizando y viva una segunda juventud. Sí, esa tecnología que nos decían que nos alejaba de la cultura, que nos quitaba horas de lectura, ha logrado que acabemos llegando a ella a través de otros canales, que la sepamos disfrutar en otros formatos. Ha democratizado su acceso. Es verdad que en el caso de la lectura de libros, seguimos resistiéndonos al formato digital y preferimos el papel (yo admito que soy una de esas galas que se resiste todavía al *e-book*).

Y la última alegría que nos ha traído este estudio: entre edades, el porcentaje más alto de participación cultural, en todos los ámbitos (visita de museos, monumentos, eventos de danza o visitas a bibliotecas) es entre los jóvenes. ¿Quién dijo que la semana no podría traernos buenas noticias? Pues aquí las tienen. Tres motivos para sonreír y pensar que algo debemos de estar haciendo bien. ●

Helena Resano es periodista



🔔 | COLUMNA

No vamos a salvar el planeta



Por César-Javier Palacios
Periodista

Es mentira. Y no me refiero a las terribles consecuencias del cambio climático. Frente a las certezas no hay discusión posible. Pero por mucho que nos esforcemos por revertir la disparatada situación de colapso ecológico a la que nos encaminamos cada vez más rápido, no vamos a salvar el planeta. Tampoco lo estamos destruyendo. Lo estamos haciendo invivible para nosotros, que es algo peor y más tonto. Nos llevamos por delante miles de especies, pero la vida seguirá, con nosotros o sin nosotros.

Si lográramos impulsar una transición ecológica global, salvaremos el futuro de nuestra especie. Porque al planeta le importamos una mierda. Para él somos apenas un grano en el culo. Una anécdota evolutiva más a lo largo de sus 4.543 millones de años de historia. A la Tierra le quedan todavía otros 5.000 millones de años... probablemente ya sin nosotros.

La mayoría de las especies se extinguen rápido. Aparecen, evolucionan y colapsan. La media para los mamíferos es de 1,7 millones de años. Nuestro género, el de los humanos, surgió hace unos 2,5 millones, pero nuestra especie apareció hace apenas 200.000 años, así que estadísticamente todavía hay tiempo para evitar el desastre.

Esto de salvar al planeta tiene mucho de egocentrismo. Si muero yo, el mundo se extingue. Suena a crisis milenarista, a ese miedo apocalíptico que acongojó a los cristianos en el año 1000. La llegada del fin del mundo. El día del juicio final. Y no llegó.

Ahora tenemos una nueva fecha. 2030 es el límite marcado por los investigadores para evitar una catástrofe global. La nuestra. Pero esta vez no es una amenaza religiosa. Es una evidencia científica. El meteorito somos nosotros y nos lo hemos disparado a los pies. ●

📱 | TRICKY TRAPPER

Por Álvaro Terán



🔊) NOS DICEN LOS LECTORES

🐦 EN TWITTER

Más agrio que dulce

En la penúltima hoja de la novela que «tengo entre las manos» puede leerse que el papel producido para su elaboración procede de árboles de plantaciones gestionadas atendiendo al principio de sostenibilidad de los recursos naturales, es decir, una explotación industrial que trata de ser respetuosa con el medio ambiente y, por tanto, beneficiosa para el ser humano. Satisface saber que el libro adquirido no contribuye a la destrucción de bosques vírgenes, sin embargo, este dulce sentimiento se ve rápidamente solapado debido a la capa de tristeza causada al contemplar las imágenes de los incendios que están arrasando millones de hectáreas en la selva amazónica. Por desgracia para el bienestar social y la vida en el planeta, la combinación de la necedad con el espeso humo del lucro cortoplacista impide ver y calibrar el daño sembrado de cara al futuro. *Alejandro Prieto, Gijón*

📧 Escríbenos a lectores@20minutos.es

Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). 20minutos se reserva el derecho de editar o extraer los textos.

Este octubre vuelven los estampados florales, el veroño, el Mario Kart, los robos en casas de futbolistas, las estafas piramidales, el prusés y los Latin Kings. *@norcocano*

—¿Qué nombre le ponemos al niño? —Mike Tyson. ¿Te gusta? —Hombre, tiene gancho... *@Formalito_el*

He ido al gimnasio a hacer pesas, pero ya estaban hechas y me he comido un gofre. *@davidmartinyo*

No es que veamos algo y nos recuerde a alguien. Es que si llevas a alguien dentro, lo ves en todas partes. *@silent_guitar*

20 minutos

Una publicación de
20 MINUTOS EDITORA, S. L.

HENNEO

Directora
Encarna Samitier
Director de Opinión
Carmelo Encinas
Subdirectores
Jesús Morales y Raúl Rodríguez
Redactores jefe
Pablo Segarra y Álex Herrera
Redes **José Mª Martín Camacho**

© 20 Minutos Editora, S.L.
Todos los derechos reservados. Adicionalmente, a los efectos establecidos en los artículos 32.1 y 33.1 de Ley de Propiedad Intelectual, 20 Minutos Editora, S.L. hace constar, respectivamente, la correspondiente oposición y reserva de derechos, por sí y por medio de sus redactores o autores.

EDITA
20 Minutos Editora, S.L.

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): **Hortensia Fuentes** (directora general), **Gabriel González** (director Madrid), **Mercè Borastero** (directora Barcelona) y **Rocío Ortiz** (directora Andalucía). Tel.: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico **Rafael Martín** Operaciones **Héctor Mª Benito**. Administración **Luis Oñate**

Madrid Condessa de Venadito, 1. 28027 Madrid. Tel.: 91 701 56 00

Barcelona Plaza Universitat, 3. 08007 BCN. Tel.: 93 470 62 50

Valencia Xàtiva, 15. 46002 Valencia. Tel.: 96 350 93 38

Andalucía Plaza del Duque, 1. 41002 Sevilla. Tel.: 95 450 07 10

20minutoseditora@20minutos.es

Imprimen **Impresa Norte, S.L.U.** Bermon, Inicativas y CREA

Depósito Legal: M-10774-2012

Precios "desde" por persona y estancia en habitación doble válidos para reservas del 28 de septiembre al 14 de octubre de 2019, para determinadas salidas de los periodos publicados. Incluyen: vuelos desde Madrid, tasas aéreas y traslados. En algunos hoteles existe un suplemento obligatorio por cena de gala en navidad o Nochevieja. Consulta condiciones de cada establecimiento. Playa Bávaro: tasas de salida del país no incluidas (pago en destino). Riviera Maya: tasas gubernamentales no incluidas (pago en destino). Hotel solo adulto: consulta condiciones. Reserva por 60€ por persona en el momento de efectuar la reserva a descontar del anticipo, no reembolsable, excepto productos con condiciones especiales de contratación y tarifas de emisión inmediata o con gastos por cambio y/o cancelación. Si encuentras un precio mejor, te lo igualamos, consulta condiciones. Sin gastos de cancelación hasta 30 días antes de la fecha de salida, excepto condiciones especiales de contratación. Pago en 6 meses: para reservas realizadas en agencias de Viajes El Corte Inglés en el 911 22 00 44. Financiación ofrecida por Financiera El Corte Inglés E.F.C., S.A y sujeta a su aprobación. Consulta condiciones en Viajes El Corte Inglés. Plazas limitadas. Consulta condiciones. C.I.C.MA.59, Herminio 112 - Madrid.



Pago en 6 meses



Todo Incluido

SALIDAS HASTA ABRIL 2020 ¡INCLUYE NAVIDAD Y FIN DE AÑO!

REPÚBLICA DOMINICANA | PUNTA CANA - 9 días | 7 noches

Vista Sol Punta Cana 4*
850€
 21 de diciembre 1.390€ | 28 de diciembre 1.660€

Grand Sirenis Punta Cana 5*
890€
 21 de diciembre 1.490€ | 28 de diciembre 1.930€

Palladium Punta Cana 5*
990€
 21 de diciembre 1.950€ | 28 de diciembre 2.250€

Iberostar Punta Cana 5*
1.010€
 21 de diciembre 1.790€ | 28 de diciembre 2.020€

Meliá Caribe Beach 5*
1.190€
 21 de diciembre 2.090€ | 28 de diciembre 2.190€

Now Larimar 5*
1.190€
 21 de diciembre 1.590€ | 28 de diciembre 2.110€

MÉXICO | RIVIERA MAYA - CANCÚN - 9 días | 7 noches

BlueBay Grand Esmeralda 5*
950€
 22 de diciembre 1.585€ | 29 de diciembre 1.695€

Ocean Coral & Turquesa 5*
950€
 22 de diciembre 1.690€ | 29 de diciembre 1.890€

Grand Sirenis Riviera Maya 5*
990€
 22 de diciembre 1.690€ | 29 de diciembre 1.850€

Ocean Maya Royale 5*
1.090€
 22 de diciembre 1.740€ | 29 de diciembre 1.890€
Hotel solo adultos

Iberostar Paraiso del Mar 5*
1.090€
 22 de diciembre 1.927€ | 29 de diciembre 1.979€

Palladium Kantenah Colonial 5*
1.250€
 22 de diciembre 2.090€ | 29 de diciembre 2.190€

WAMOS

902 400 454
 viajeselcorteingles.es



VIAJES El Corte Inglés
 Una sonrisa de ida y vuelta